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Desde que México se independizó, el movimiento liberal soñó con un país 
próspero basado en la educación.
Así, el artículo tercero constitucional nos dice que toda persona tiene 

derecho a recibir educación y que la educación básica y la media superior son 
obligatorias; es decir, que todos los mexicanos debiéramos tener al menos 
la secundaria. Además, la educación que imparte el estado debe ser laica y 
gratuita.

Confieso que me dio gusto leer que en la Constitución dice que el criterio que 
orientará a la educación se basará en los resultados del progreso científico, 
luchará contra la ignorancia y sus efectos, las servidumbres, los fanatismos y 
los prejuicios. Además, contribuirá a la mejor convivencia humana.

Pensando en la educación, me pregunto ¿tendrán la educación privada y la 
educación pública algún impacto en el proceso político que se avecina?

Efecto de espejo roto
Entre los restos del espejo busco la respuesta, pero no la busco.

Dos pedazos de espejo reflejan los títulos de los Mauricios, Sahuí por la UADY; 
Vila, de la Marista, al igual que Elías Lixa.
Sigo buscando y encuentro que Jorge Carlos Ramírez Marín también es de la 
UADY mientras que Raúl Paz del Instituto Tecnológico de Monterrey.

Renán Barrera de la Anáhuac-Mayab mientras que Víctor Caballero también es 
egresado de la UADY.

Cecilia Patrón del IECY, Crescencio Gutiérrez González de la Escuela Normal 
Superior de Yucatán y Joaquín Díaz Mena del Tec. de Mérida.

Habría mucho más que decir si habláramos de las preparatorias en las que 
estudiaron y sus estudios de posgrado, pero por lo pronto, sin poder responderme 
si la educación privada y la educación pública tendrán algún impacto en el 
proceso electoral que se avecina, puedo comentar que los candidatos del PAN 
provienen de universidades privadas bastante exclusivas y los candidatos del 
PRI de la universidad pública de mayor tradición en el estado, la Universidad 
Autónoma de Yucatán.

Quizás, en las propuestas de campaña, lograremos observar algunas diferencias.

Este comentario está disponible en notirasa.com y en el Face, Noticieros 
Cadena Rasa.

El espejo roto

¿Educación pública vs 
educación privada?

Por Bernardo Laris Rodríguez 
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Candidato a Gobernador 

“Quiero que Yucatán 
siga siendo admirado: 
Mauricio Sahuí Rivero

EspecialEspecialEspecial

Tal como se había anunciado, 
ante cientos de militantes 
del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el candidato a la 
gubernatura por el tricolor, Mauricio 
Sahuí Rivero, se registró oficialmente 
para competir en las elecciones del 
próximo uno de julio buscando ser 
quien releve en el cargo el primer 
día de octubre próximo, al todavía 
gobernador Rolando Zapata Bello.

El aspirante del PRI y ex titular 
de SEDESOL estatal, afirmó  que 
el partido “no puede desperdiciar 
tiempo” durante la campaña, que 
iniciará el próximo 30 de marzo.

Especial / La Revista 

Mauricio Sahuí Rivero, 
candidato del PRI a la 

gubernatura del estado, 
destacó que  el partido 
“no puede desperdiciar 

tiempo” durante la 
campaña, que iniciará el 

próximo 30 de marzo.
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Sahuí Rivero, junto con Víctor 
Caballero Durán, candidato a la 
Alcaldía de Mérida y los abanderados 
a las 15 diputaciones locales, se 
registraron ante el Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana (IEPAC).

El candidato Sahuì Rivero, aseguró 
que  su campaña será “muy alegre 
y llena de propuestas del proyecto 
de construcción de un estado que va 
por más grandeza” y recalcó que será 
“muy respetuoso de la ley”, aunque 
admitió que no ha definido el lugar y 
la estrategia de arranque.

Al dirigirse a la militancia, expresó 
que “la tarea que viene no es menor”, 
por lo que a partir de que inicie la 
campaña “no puede desperdiciar 
tiempo”. “Estos tres meses van a 
significar llevar la buena noticia 
de que viene un mejor futuro para 
Yucatán”, recalcó.

En la jornada también se registraron 
los candidatos a las 15 diputaciones 
locales: Nelson Lara Cabrera, Vida 
Gómez, Efraín Aguilar Góngora, 
Paola Mujica Quiroz, Linette Escoffié, 
Marco Rodríguez Ruz, Felipe Cervera 
Hernández Enrique Castillo Ruz, Lila 
Frías Castillo, Mirtha Arjona Arjona, 
María Teresa Moisés Escalante, 
Janice Escobedo Salazar, Luis Borjas 
Romero, Karla Franco Blanco y Warnel 
May Escobar.

Sahuí Rivero presentó a la lista de 
plurinominales: Francisco Torres 
Rivas, Melba Abraham Hoyos, Arturo 
Patrón Cervera, Emilia Concepción 
Herrera Trueba y Wilberth Martín 
Cervantes Ek.

En el evento también estuvieron 
presentes los abanderados para las 
diputaciones federales: Jesús Vidal 
Peniche, para el I Distrito; María 
Esther Alonzo Morales para el II; 
Crescencio Gutiérrez González para el 
III; Mary Tony Gasque López para el IV, 
Juan José Canul Pérez para el V.

De igual forma hicieron acto de 
presencia el candidato a la Senaduría, 
Jorge Carlos Ramírez Marín; y los 
coordinadores de campaña de José 
Antonio Meade Kuribreña en Yucatán, 
Jorge Carlos Berlín Montero y en la 
III Circunscripción, Beatriz Paredes 
Rangel.

“Yucatán ha trabajado fuerte”
 
Asimismo, en su discurso el aspirante 
priista sostuvo: “Quiero que Yucatán 
siga siendo un lugar que se admire, 
que sigamos teniendo seguridad, que 
sigamos viviendo con tranquilidad y 
que esa calidad de vida permita avivar 
todas nuestras potencialidades”.

Destacó Sahuí Rivero que Yucatán es 
un estado que ha trabajado fuerte los 

últimos 5 años para tener el papel 
y posición que actualmente ocupa 
en el plano nacional, siendo una de 
las entidades con mayores niveles 
de seguridad y de transformación 
económica.

Acompañado del presidente del 
Comité Directivo Estatal (CDE) del 
PRI Yucatán, Carlos Sobrino Argáez, 
la Coordinadora de Campaña de 
José Antonio Meade Kuribreña en 
la tercera circunscripción, Beatriz 
Paredes Rangel, así como sus 
padres, esposa e hijos, Sahuí Rivero 
señaló que comparte con todos los 
que viven en el estado los mismos 
sueños y anhelos de cuidar todas las 
riquezas y bondades de Yucatán, por 
el bienestar de las familias que aquí 
se desarrollan.

“Con este gran equipo, venimos 
a cumplir con alta consciencia de 
lo que esto implica, venimos sin 
triunfalismos pero con un gran 
optimismo. Hemos estado en todos 
los rincones de nuestro estado, el 
cual conocemos bien”, explicó.

Asimismo, ante más de cinco mil 
priistas, el candidato a gobernador 
agradeció todo el apoyo y respaldo de 
la dirigencia del PRI, de la militancia 
y de su familia y precisó que 
entregará el alma para que Yucatán 
no pierda el rumbo alcanzado y 

Especial

“La tarea que viene no es menor, a partir de que inicie la campaña no se puede 
desperdiciar tiempo, estos tres meses van a significar llevar la buena noticia de 

que viene un mejor futuro para Yucatán”, dijo el candidato.
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siga avanzando para obtener más 
resultados con todos los que aquí 
viven.

De igual manera, Víctor Caballero 
Durán, arribó al Consejo General 
del Iepac para registrarse como el 
candidato a la alcaldía de Mérida 
acto en el cual hizo entrega de su 
documentación para cumplir con las 
leyes del proceso electoral.

En su intervención, Caballero Durán 
subrayó que Mérida más que una 
ciudad, es el hogar de casi  un millón 
de habitantes, el cual necesita que 
las cosas mejoren.

El priista resaltó que tras 20 años 
de servicio público hoy su mayor 
anhelo es poder entregar toda su esa 
experiencia para poder servir y hacer 
que Mérida mejore.

“La ciudad necesita que realmente 
se atiendan los problemas de fondo, 
en los últimos años, las autoridades 
municipales han realizado una labor 
que no atiende sus problemas, 
contrario a lo que sucede en Yucatán, 
por eso necesitamos trabajar en 
Mérida, el municipio necesita que las 
cosas tengan una nueva dirección y 
para eso vamos a trabajar, con esa 
ánimo venimos a registrar nuestra 
platilla”, aseveró.

Por su parte, Beatriz Paredes 
refrendó el compromiso y apoyo del 
PRI nacional con los candidatos de 
Yucatán y explicó que todos abonarán 
para el triunfo de José Antonio Meade 
a la presidencia del país.

“Los candidatos a diputados locales, 
federales, a la senaduría, al gobierno 
y a las alcaldías tienen todo el apoyo 
del PRI, tienen todo el apoyo de “Pepe” 
Meade. Con Mauricio Sahuí y Víctor 
Caballero, vamos a ganar”, apuntó.

De igual manera, previo al registro de 
Sahuí Rivero y Caballero Durán, los 
candidatos el PRI a diputados locales 
en la capital yucateca cumplieron con 
su registro ante los consejeros del 
Iepac, por el distrito Iocal I, Nelson 
Antonio Lara Cabrera; por el II distrito 
local, Vida Gómez Herrera; Efraín 
Aguilar Góngora por el III distrito 
local; Paola Mujica Quiroz, por el IV 
distrito local; Linett Escoffie Ramírez, 
en el V y Felipe Cervera Hernández en 
el VII distrito local.

Por otro lado Sahuí Rivero reiteró que 
comparte con todos los que viven 
en el estado los mismos sueños y 
anhelos de cuidar todas las riquezas 
y bondades de Yucatán, por el 
bienestar de las familias que aquí se 
desarrollan.

De igual forma el abanderado priista 
en Mérida, Caballero Durán expuso 
que la ciudad, que actualmente es 
gobernada por el PAN, más que una 
ciudad, es el hogar de casi un millón 
de habitantes, que necesitan que las 
cosas mejoren.

“La ciudad necesita que realmente 
se atiendan los problemas de fondo. 
En los últimos años, las autoridades 
municipales han realizado una labor 
que no atiende sus problemas, 
contrario a lo que sucede en Yucatán, 
por eso necesitamos trabajar en 
Mérida, el municipio necesita que las 
cosas tengan una nueva dirección 

y para eso vamos a trabajar”, 
argumentó.

En tanto, Beatriz Paredes resaltó el 
compromiso y apoyo del PRI nacional 
con los candidatos de Yucatán, así 
como el respaldo de Meade y aseguró 
que de igual manera todos abonarán 
para el triunfo del este en la contienda 
presidencial.
Antes que Sahuí y Durán se registraron 
ante el Iepac los candidatos el PRI a 
diputados locales por los distritos que 
corresponden a la capital yucateca: 
por el I, Nelson Antonio Lara Cabrera; 
por el II, Vida Gómez Herrera; por el 
III, Efraín Aguilar Góngora; por el IV, 
Paola Mujica Quiroz; por el V, Linett 
Escoffié Ramírez.

Por el VII irá Felipe Cervera Hernández, 
hijo y primo de los ex gobernadores 
Víctor Cervera Pacheco e Ivonne 
Ortega Pacheco, respectivamente.- 
Yazmìn Rodríguez Galaz
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Mérida debe ser conducida para 
convertirse en una auténtica 
potencia turística, un referente 

local, nacional e internacional, y no 
conformarnos con incrementos en la 
afluencia de visitantes, opina Víctor 
Caballero Durán.

“Es necesario detonar todo su potencial, 
explotar sus grandes atractivos 
artísticos, culturales e históricos”, 
comenta en torno de una de las vocaciones del estado y en 
particular de la ciudad llamada a ser una verdadera “industria 
sin chimeneas”.

Señaló que la ocupación hotelera en Mérida en diciembre de 
2017 registró una ocupación del 61.7 por ciento en promedio.
Asimismo dijo que en todo el año 2017, Mérida no superó 
por más de 200 mil visitantes con pernocta en la capital, lo 
obtenido en relación al millón 262 mil turistas que hicieron lo 
propio en 2016.

Precisó que al menos en los últimos cinco años, diversos 
organismos como el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), el Gabinete de Comunicación Estratégica 
(GCE), así como la revista Forbes, han colocado a Mérida 
dentro de la lista de las cinco mejores ciudades del país para 
visitar e incluso para vivir.

Precisa que el turismo es una de las 
grandes áreas de oportunidad de 
Mérida, la llamada Ciudad Blanca, 
por sí sola un polo de referencia 
obligada ante los ojos del visitante 
por su tradición cultural,  riqueza 
gastronómica, y legado histórico.

Gran parte de los habitantes de 
esta gran ciudad son descendientes 
de una de las civilizaciones más 

importantes del pasado precolombino que aún sorprende 
a propios y extraños, el pueblo maya, lo que sin duda es 
un atractivo que vale la pena promocionar en la capital, 
puntualiza.

Asimismo, Víctor Caballero destaca la candidez de los 
meridanos, su amabilidad y sensibilidad,  características 
que nos distinguen dentro del mercado turístico nacional e 
internacional.

Todas esas grandes características se ven reflejadas en 
apenas “ligeros” avances municipales que aún no logran 
llevarlo a su máxima expresión.  

El potencial turístico reside en lo que como meridanos 
estamos profundamente orgullosos de poseer, comenta.

“Habrá nueva dirección 
para el turismo, estamos 

plenamente convencidos de  
lo que nuestra ciudad puede 

llegar a ser y de a dónde 
queremos conducirla”

Especial / La Revista 

Mérida no puede esperar más 
afirma: Víctor Caballero Durán

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación

Víctor Caballero Durán, candidato del Partido Revolucionario 
Institucional a la Alcaldía de Mérida. 
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Hace unos 15 días las posiciones de los candidatos del PRI y PAN, 
Mauricio Sahuí Rivero y Mauricio Vila Dosal, resultaban cómodas. 
Aun cuando se mencionarán e inscribieran otros candidatos, 

tradicionalmente en la política yucateca el duelo electoral se limitaba a 
ambos partidos. No existía una tercera vía o fuerza política que les hiciera 
una real competencia.

Sin embargo, el panorama vino a complicarse a ambos con el tema 
de Joaquín Díaz Mena, “Huacho Díaz”. Por un lado, el PAN perdió a un 
importante operador político en el oriente del estado. Por parte del PRI 
la incorporación de Leandro Espinosa, ex secretario técnico del consejo 
político del PRI en Yucatán le asienta un golpe al corazón del priismo local.

Si nos vamos con calma, el proceso de designación del PAN no les 
ha resultado menos costoso como se afirmaba en su propuesta y 
fundamentación de la medida. Lo que se quería evitar, dijeron los 
directivos panistas, era el desgaste político que resultaba de las divisiones 
resultantes de los procesos de elección interna. Creyeron que, con la 
designación o mejor dicho “el dedazo” sería más que suficiente para que 
los militantes como “borregos” de adhieran a seguir al elegido o “ungido”. 
La verdad es que no resultó así. Las incisiones se presentaron y han sido 
mediáticamente más escandalosas.

Por el PRI la situación resulta devastadora. La salida de Leandro Espinosa 
le asienta un duro golpe a la estrategia electoral del priismo en Yucatán. 
Como secretario del consejo político electoral es quien tiene y cuenta 
con la información privilegiada de la estructura política y la estrategia 
electoral del PRI. No es un cargo menor, como tampoco una renuncia y 
adhesión para despreciar.

Esto le da un impulso a la candidatura de Joaquín Díaz Mena. Mucho 
más interesante al notar que antes de esta determinación, el partido de 
López Obrador mantenía una preferencia de alrededor de 16 por ciento. 
Esto sin hacer campaña, mucho menos con alguna figura de renombre 
político en la dirigencia y candidatos del partido. Pero que tal preferencia 
refleja la indignación social generalizada contra un sistema político que 
no termina de beneficiar realmente la economía aunado a los escándalos 
de corrupción de gobernadores.

A lo que se suma ahora la molestia de cuadros de partidos que no están 
de acuerdo con las decisiones cupulares que todos estos han tomado, 
el desplazamiento sin justificación de posiciones de lucha política y 
partidista. Además, hay molestia en los militantes por el maltrato de las 
dirigencias partidistas que no exigen y no apoyan realmente.
Ya no hay dos candidatos. Ahora hay tres que van a contender por la 
gubernatura de Yucatán en un proceso de campaña muy largo, 90 días. 
Muchas cosas aún pueden pasar y ninguno de los tres se puede descartar. 
Los tres entran con las mismas condiciones y con posibilidades de lograr 
el triunfo electoral.

Para Morena con la personalidad de Joaquín Díaz y la operación política 
en el oriente del estado, con toda la información estratégica electoral que 
ahora tiene en sus manos gracias a Leandro Espinosa, con la adhesión 
pública de los independientes que fueron obstaculizados por la autoridad 
electoral, con el efecto nacional de López Obrador y la indignación 
nacional, muchos factores que le permiten hoy ser una opción real de 
gobierno que pueda dar la sorpresa en Yucatán.

¿Qué van a hacer Mauricio Sahuí y Mauricio Vila? Eso lo sabremos en los 
próximos días cuando empieza la campaña. Lo que es cierto es que la 
lucha por la gubernatura de Yucatán ya no es entre dos, sino entre tres.

Dentro de poco tiempo habrá cambio de responsabilidades 
tanto en el gobierno federal como en el ámbito local.

En el ámbito local, los yucatecos no pueden negar cualquiera 
que sea su afiliación política, los importantes avances que este 
gobierno presenta a la ciudadanía y que sin duda se convierten en 
un reto para el próximo gobierno.

Y uno de los éxitos de los que presume, es que, en todas las 
responsabilidades de las distintas áreas del gobierno, predominó 
algo que a mi juicio es fundamental en la conducción del país y que 
es el sentido común.

Desde hace algunos gobiernos federales se sustituyó el 
sentido común con tecnocracia, que sus principales cartas de 
recomendación no son los resultados en las responsabilidades 
que han desempeñado, sino sus títulos universitarios en alguna 
institución extranjera.

Y esto me parece muy bien para presumir, pero los resultados que 
esperan la sociedad no se ven a simple vista, como debe ser.
En el caso del gobierno federal actual, creo que los resultados no 
son lo malo que la oposición se ha encargado de difundir.

Sin embargo, como le comenté al aún en ese entonces Secretario 
de Hacienda, hoy candidato del PRI a la Presidencia de la República, 
José Antonio Meade, una eficiente campaña dirigida en contra del 
Presidente Enrique Peña Nieto, que inició su mandato presidencial 
con un amplio margen de apoyo ciudadano y qué a resultas de 
las acciones tomadas en los primeros tiempos de su gobierno, 
creció considerablemente, por lo que para la oposición se hizo 
indispensable restarle apoyo popular.

Esto, sumado a una increíble deficiencia de las áreas de 
comunicación social de todas las dependencias del gobierno 
federal, que no han sabido explicar los logros del gobierno, ni 
contrarrestar la campaña en contra de la figura presidencial, esto 
sumado que unos cuantos miembros del gabinete lo defendieron 
y los demás cuidándose y pensando en su futuro, han puesto al 
Presidente y a su gobierno en una baja aceptación popular.

Y para acabar su último spot “hagamos bien las cuentas” no le 
encuentro sentido. Seguramente los ilustres comunicólogos 
piensan que con ese spot se va a modificar la opinión popular.

Ha habido errores, abusos de algunos funcionarios, pero parece 
que la acción penal en contra de gobernadores ha estado ausente 
y no es así, cuando en este gobierno se ha enjuiciado al mayor 
número de gobernadores merecedores de los mayores castigos 
y la restitución a las arcas públicas de los bienes desviados y 
esperamos que así sea.

Hay decisiones judiciales contrarias al sentir popular que no están 
bajo la responsabilidad del Presidente, pero se hace fácil culparlo 
de todo lo malo, así sin más.

Se han abierto varios frentes y esperamos que sepan cómo 
cerrarlos. Hay que usar el sentido común. En él está la solución 
de los temas.

Y por favor cuiden el agua. Pensamos, sobre todo los que vivimos 
en este paraíso que es Yucatán, creemos que es infinita y no es así.

Te saludo cordialmente.

ENRIQUEciendo 
la noticia

Reflexiones 
en voz alta 

Tripartidismo en Yucatán 
¿Alternancia para Yucatán?

EL SENTID0 COMUN

Por Enrique Vidales Ripoll / @chanboox

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocarlos
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Después de décadas de estar 
separada del resto de la ciudad, 
una amplia zona del sur de 

Mérida, que abarca más de 20 colonias, 
se  integra plenamente al desarrollo de 
la ciudad con el Circuito Sur, obra que 
rompe el aislamiento que representaba 
el aeropuerto para este sector 
meridano.

La alcaldesa María Fritz Sierra inauguró 
la nueva vialidad que permite la 
conectividad de esa zona del sur con 
la avenida aviación, y Ciudad Industrial, 
una obra que además de poner fin a 
la Mérida separada,  permitirá a los 
vecinos un importante ahorro de tiempo 
y recursos económicos en los traslados 
que realizan de manera cotidiana para 
dirigirse a sus centros de trabajo o 
escuelas principalmente.

Para esos desplazamientos los vecinos 
utilizaban dos camiones de ida y dos de 
vuelta, invirtiendo más de $30 pesos al 
día por persona y empleando entre hora 
y media y dos horas para trasladarse de 
ida y el mismo tiempo para regresar a 
sus casas. 
Ahora podrán hacerlo en bicicleta y en 
apenas 25 minutos, gracias a la ciclovía 
que se construyó en el nuevo circuito.

En el evento, la presidenta municipal 
María Fritz Sierra manifestó que 
desde el inicio de la administración del 
alcalde con licencia Mauricio Vila, se 
puso mayor empeño para trabajar en 
proyectos que beneficien el sector sur 
de la ciudad.

-El Circuito Sur cumple una función 
urbana y estratégica que establece 
nuevas conexiones comunicando a 20 
colonias y a más de 100,000 ciudadanos 
y esto pudo lograrse gracias a las 
buenas voluntades de los ciudadanos y 
de las instituciones-dijo.

Este proyecto, continuó, incorpora 
criterios de movilidad urbana 
sustentable en el diseño considerando 
a todos los usuarios, es decir, peatones, 

ciclistas, automovilistas y operadores 
del transporte público. 

Señaló que también cuenta con 
banquetas anchas, espacios para 
personas con discapacidad, espacios 
para estacionamiento de vehículos y 
paraderos de transporte público.

La alcaldesa aseguró que con estas 
acciones se demuestra que es 
posible mejorar la calidad de los 
espacios públicos en beneficios de los 
ciudadanos.

Destacó que además, el Circuito 
fortalece las relaciones entre las 
comunidades favoreciendo la 
convivencia con vecinos de otras 
colonias o fraccionamientos. 

Durante su mensaje, la alcaldesa María 
Fritz Sierra recordó que el Circuito 
Sur se suma a las otras dos grandes 
obras que son el Centro Cultural del 

Sur y el Centro Integral del Sur las 
cuales se inaugurarán en breve y que 
servirán para el pleno desarrollo de 
los meridanos de la zona en diversas 
actividades y la convivencia familiar.

En el evento estuvo presente el 
presidente del Colegio de Ingenieros 
Civiles de Yucatán, Waldemar Gómez 
Flores; el presidente del Colegio de 
Ingenieros Civiles del Sureste, David 
Carrillo Tec; la presidenta del Colegio de 
Ingenieros Yucatanense de Arquitectos, 
Martina Brito Mendoza; el secretario 
técnico de Fundación Plan Estratégico, 
Humberto Sauri Duch.
 
Foto: María Fritz Sierra, presidenta 
municipal de Mérida; Juan Padirnas 
Carpizo, director general del IMCO y 
Alvaro Cetina Puerto, subdirector de 
Mejora Regulatoria
 
El IMCO reconoce buenas prácticas  del 
Ayuntamiento de Mérida

El Ayuntamiento de Mérida sigue 
trabajando por una ciudad con 

igualdad de oportunidades

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Especial / La Revista
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 Mérida refrenda el primer 
lugar del IMCO

 
Por otra parte, la alcaldesa María 
Fritz Sierra recibió el reconocimiento 
del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO) que refrenda a 
Mérida en el primer lugar del Índice de 
Información Presupuestal Municipal 
2017, (IIPM2017) certificación que otorga 
el organismo a los municipios que 
obtienen el 100% de la calificación que 
otorga por la  calidad  de  la información  
presupuestal basada  en  un  catálogo  
de  buenas  prácticas  y  normas  de  
contabilidad  gubernamental, que 
apuestan a la transparencia y rendición 
de cuentas de los recursos públicos

El IMCO es un centro de investigación 
independiente, apartidista y sin fines de 
lucro, dedicado a elaborar propuestas 
viables para mejorar la capacidad de 
México para atraer y retener talento 
e inversiones. El estudio de 2017 
evaluó a 453 municipios de los cuales, 
69 obtuvieron el 100 por ciento de 
cumplimiento. 

El estudio también destacó al 
Ayuntamiento de Mérida en el rubro 
de “Buenas Prácticas” al conformar 
el modelo del  Consejo Consultivo 
del Presupuesto y Ejercicio del Gasto 
2015-2018, implementado por la 
administración del alcalde Mauricio 
Vila Dosal, y que está incorporado a las 
herramientas e índices de medición del 
Instituto Mexicano de la Competitividad  
(IMCO) por su eficacia en la claridad del 
ejercicio del gasto público.

En el marco de la entrega de 
reconocimientos del organismo, 
el director general del IMCO, Juan 
E. Pardinas, informó ante medios 
nacionales y corresponsales de medios 
internacionales que esta buena práctica 
del Ayuntamiento de Mérida ya se 
considera parte del catálogo de ejemplos 
que deberían seguir otras instituciones 
gubernamentales en México.

Explicó que el caso de Mérida es 
particularmente excepcional, pues no se 
tienen referencias de consejos similares 
en otros Ayuntamientos del país, y es la 
única en el catálogo de buenas prácticas 
del IMCO que proviene de una autoridad 
municipal. Las demás, dijo, se atribuyen 
al Congreso de Coahuila, a la Auditoría 
Superior de Coahuila, al Congreso de 
Puebla, a la Auditoría Superior de Puebla.

En entrevista, Ramiro Suárez, 

investigador del IMCO, explicó que 
el consejo es un caso de éxito en la 
transparencia presupuestal porque 
registra un incremento importante del 
100%.

-En 2014, el cumplimiento del Índice de 
Información Presupuestal  fue del 26%, 
en 2015 registró un 46% y en 2016 llegó 
al 100%. Esto último obedece a una 
buena dinámica de colaboración entre el 
IMCO y el municipio, y entre el municipio 
mismo- recalcó.

Recordó que la relación entre la 
organización que representa  y el IMCO 
es Pro Bono, es decir, sin erogación por 
parte de la Comuna, y que se debió al 
interés del Ayuntamiento de Mérida por 
mejorar la transparencia de los recursos 
públicos para el conocimiento de los 
ciudadanos.

El investigador destacó que es 
importante consolidar este ejercicio 
en las próximas administraciones 
municipales y que se continúe con los 
esfuerzos de claridad de datos que es 
básica para los meridanos.

A su vez, la alcaldesa María Fritz 
Sierra manifestó que la creación del 
Consejo Consultivo del Presupuesto 
y Ejercicio del Gasto del Municipio de 
Mérida, que incluye la participación de 
la iniciativa privada en la elaboración 
del presupuesto, era un deber moral 
con la ciudadanía, con la transparencia 
y la rendición de cuentas a la que la 
autoridad está comprometida.
-Estamos orgullosos de recibir este 
reconocimiento. La administración 
municipal que inició Mauricio Vila Dosal 

ha cumplido cabalmente no sólo con 
la transparencia, sino también con la 
rendición de cuentas.

Por ello, agregó, refrendamos nuestro 
primer lugar en la accesibilidad que 
tiene la ciudadanía a la información 
financiera del Ayuntamiento, y además, 
al reconocer como práctica exitosa la 
creación del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto el 
gobierno municipal de Mérida empodera 
a la ciudadanía a través de la rendición 
de cuentas.

La presidenta municipal señaló que  la 
transparencia presupuestal —saber 
cuánto, cómo y en qué se va a gastar el 
dinero público— es fundamental para 
crear confianza entre los ciudadanos y 
el gobierno. 

Criterios de evaluación y metodología
 
Desde el 2009, el organismo aplica 
una estricta metodología que mide 80 
criterios agrupados en 9 secciones que 
evalúan en su conjunto la existencia, 
la disponibilidad y la calidad de la 
información contenida en las leyes de 
ingresos y presupuestos de egresos 
conforme a los criterios establecidos. 
Estas secciones son el Acceso Público 
a la Información, la estructura de 
la información y Datos Abiertos, el 
cumplimiento de la Armonización 
Contable, Poderes y Secretarias, 
Tabuladores  de Sueldos y Plazas, 
Desempeño de la Deuda Pública, Uso 
de los Recursos Federales, Rubros 
específicos,   Reasignación y excedentes.

La calidad de la información 
presupuestal de los municipios arroja 
indicadores clave que miden cómo 
estos municipios eliminan condiciones 
de opacidad y es una herramienta 
que verifica el cumplimiento de la 
contabilidad gubernamental, y mide 
de qué forma se fomenta una serie de 
buenas prácticas contables. 

De acuerdo con Suárez Galán, esta 
evaluación permite conocer y responder 
a preguntas tales como ¿Cuántos 
recursos reciben los municipios? ¿Qué 
tan transparentes son las condiciones 
de contratación de la deuda pública 
municipal? ¿Cuántos y cuáles son 
los salarios de los funcionarios 
públicos? ¿Contiene topes en montos 
para asignación directa, invitación y 
licitación pública? ¿Desglosa el pago 
para contratos de asociaciones público 
privadas?, entre otras.
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Bueno, y, los agentes de los palacios, 
en esta ocasión, piden compartir 
temas desde sus bitácoras en 

los que ven asuntos de los tiempos 
electorales que han venido a meter 
interrogantes tomando en cuenta la 
plataforma presentada en los dos 
primeros cuartos de los presentes 
ciclos electorales en la entidad. Incluso, 
cayendo, de manera inesperada figuras 
políticas que estaban en el horizonte con 
buenos propósitos, que, precisamente, 
en eso, se quedaron, solamente, en 
buenos propósitos.

También hicieron referencia a las 
fuerzas demostradas por actores 
nacionales que pusieron firme el pie en 
los acuerdos centrales para balancear 
el panorama territorial. En este tenor 
se puede apuntar al Senador Emilio 
Gamboa Patrón quien ubicó en preciso 
lugar a su hijo, Pablo Gamboa Miner 
para ascender al próximo período 
legislativo como ya estaba cantado o a 
un diputado federal como Jorge Carlos 
Ramírez Marín a quien, según trasciende 
desde la Ciudad de México se le abona 
el retorno al panorama nacional de 
la ex gobernadora Dulce María Sauri 
Riancho; los acuerdos se cumplen, 
asistió colaborador local del reconocido 
político con niveles centrales.

En sus apuntes los agentes de los 
palacios, no dejan de mencionar que 
la suave llegada al PRI de Mérida del 
inquieto diputado local, Francisco 
Torres Rivas es un sitio para operar a 
comodidad para la también ex titular 
del Poder Ejecutivo de Yucatán, Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco, además de 
otras posiciones en la lista detallada de 
candidatos a diputados locales. Lo que 
ha extrañado mucho a nuestros enlaces 
de casa, es que, hasta ahora; Roberto 
Antonio Rodríguez Asaf se ha quedado 
fuera de la posición pronunciada 
con mucha insistencia de la Cámara 
de Diputados para el ex secretario 
general de gobierno y coordinador de la 
campaña de Mauricio Sahuí Rivero. 

También causó inquietud entre los 
fieles agentes de los palacios el 
nombre de Juan Centurión Cabrera 
como candidato a regidor de la panilla 
del PRI por Mérida. Detallan que, de 
acuerdo a su historial su único floreo es 
que fue seccional del PRI, luego dirigió 
un partido político estatal del que sacó 
fuertes cantidades de dinero para 
adquirir equipos de sonido y darlos en 
renta, además de las famosas fiestas 
con todo lo requerido en bebidas 
y compañías a modo, lo que hizo 
desaparecer esa opción política ante 
completa irresponsabilidad; cuando 
presentó sus gastos ante la autoridad 
electoral hasta “detalles femeninos” 
estaban en sus comprobaciones. Dicen, 
que hasta su familia se desintegró 
ante tales comportamientos del 
educador; sin embargo, agregan que 
últimamente se refugió en el partido 
de Nueva Alianza desde donde sacó 
su tarjeta de la fraternidad masónica 
(que merece todo nuestro respeto), 
lo que fue el pasaporte para estar en 
la panilla de regidores de mayoría por 
Mérida. Un personaje que, en lugar de 
abonar votos, todo indica que restará 
por todo lo pendiente que lleva en su 
caminar desde el ex PRI hasta su nuevo 

concepto de aliancista, sobre todo que 
deja mucho por dignificar a un buen 
ciudadano, en conceptos de muchos de 
sus compañeros magisteriales.

Se comentó en la mesa de opiniones 
que la familia política no le ha dado 
la debida atención a la salida de las 
filas del PRI de Leandro Espinosa 
Romero inquieto político desde su 
paso por el Tecnológico de Mérida. 
El ahora acompañante de MORENA 
en primer lugar manejó mucho juego 
político no solo aquí en Yucatán sino 
en otras estaciones de la mano con 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, quien 
con esa visión demostrada lo integró 
a especiales trabajos de operación 
política-electoral. Una persona hábil, 
inteligente, conocedor a profundidad 
del manejo electoral. Las zonas 
prioritarias y focalizadas para el PRI 
le son familiares. Maneja con gran 
precisión el mapa para atraer los votos 
cuando se han necesitado en ciertas 
zonas.

Leandro Romero, además también 
posee la virtud del extraordinario juego 
del ajedrez en los conceptos electorales, 
sus virtudes y las zonas desprotegidas 
por la actuales leyes. Voces cercanas  
a él dicen que, apenas hace tres 

Línea directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

EN EL FIRMAMENTO POLÍTICO,
UNOS BRILLAN Y OTROS SE APAGAN
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meses, presuntamente estaba en 
comentarios con Roberto Rodríguez 
Asaf proponiendo mecanismos de 
aplicación para la operación en la 
búsqueda de esas necesarias victorias 
para el PRI. Sin embargo, se agrega, 
que ante los cambios ordenados en la 
secretaría general de gobierno, el ahora 
morenista es uno de los damnificados 
de acuerdo con esa dependencia en 
las que asesoraba y aplicaba trabajo 
externo quincenalmente de temas 
sociales. Movimiento, dicen, quebrado 
por un asesor muy celoso de los 
tiempos político-electorales. Pero 
esto es sola otra hipótesis de este 
contenido, que, puede ser parte de otra 
estrategia con miras, presuntamente 
a dividir y fraccionar a lo máximo el 
voto intentando solventar la aventura 
del PRI. Este punto dará más de que 
analizar, según destacaron los agentes 
de los palacios. ¿Un excelente operador, 
en el equipo de enfrente? ¿O  no es 
de enfrente? En fin, muy pendientes 
y a observar todos los siguientes 
movimientos. Hay que seguir a Leandro 
Espinosa Romero.

Impensable, hasta hace unos días, la 
posición en la que se encuentra en 
estos momentos, la líder del Poder 
Legislativo, la diputada Celia Rivas 
Rodríguez. El verla pasar en todas las 
pasarelas posibles, manejo intenso de 
imagen y una confianza, según cercanas 
de su equipo de trabajo, por llegar al 
Congreso de la Unión, y, sentirla a la 
fecha con sentimientos encontrados 
en supuestos dichos incómodos por 
compañeros que no se refirieron bien de 
ella a la hora de las decisiones finales 
que le ganó la también legisladora local, 
Verónica Camino Farjat, cuya madre 
del mismo nombre fue compañera de 
trabajo político en alguna época del 

hoy gobernante yucateco, recuerdos 
registrados en el padrón de la historia 
política de Yucatán.

Lo que asombró en el ámbito político 
no solo del PRI, sino al exterior, fue el 
proceder de la diputada Celia Rivas 
al anteponer, según destacaron 
varios medios, en contra de quien 
precisamente le abrió amplio camino 
y hasta hay quienes pronuncian 
que le dio total apoyo para obtener 
el liderazgo del Poder Legislativo, 
esto influyendo en el cabildeo con la 
mayoría priista en esa sede. Sobre 
todo que, a quien involucró con ese 
comportamiento ante la negativa de 
su candidatura, es un político que va 
remando con todo para avanzar por 
la bandera de gobernar Mérida. Se 
deja el sentir que posiblemente, no se 
logró madurez política, gratitud para 
asumir los tiempos y exponer fragilidad 
por intentar golpear- (si fuera el 
caso)- a uno de sus maestros, amigo y 
benefactor en gran parte de su carrera 
política, según expuso directora del 
portal de noticias que últimamente se 
ha dado el espacio para estar viajando 
por varios estados del país.

Reiteraron que vendrán más aspectos 
de notas con impactos fuertes en los 
siguientes días. Dicen que han obtenido 
información de la reingeniería que se va 
elaborando con las propuestas e imagen 
de Mauricio Vila Dosal abanderado 
del PAN al gobierno del estado. 
Como se indicó han llegado nuevas 
contrataciones recomendadas para 
tratar de recomponer la verticalidad 
ante los hechos mirados en ese 
intercambio de inversiones, adhesiones 
e incluso exclusiones. Sí exclusiones, 
que malamente han ordenado pero de 
las mentes privilegiadas del PRI. Una 
gama de estrategias que pueden fallar. 

Un mal cálculo sobre todo en ese tema 
de dejar fuera gente que ya estaba, 
es de lo más peligroso en tiempos 
finales tanto de procedimientos 
gubernamentales como electorales, 
indicó veterana comunicadora de 
noticiero nocturno. “Conozco historias 
que con la aplicación de la soberbia, 
ha  terminado mal, muy mal”, remató 
quien sabe muy bien de lo que habla en 
aspectos políticos y sus derivados. 

A los del PAN también les llegan esos 
informes y  en base a ello, estarían 
trabajando estos días previos al inicio 
de las campañas por aprovechar esos 
detalles al máximo. 

Por cierto, de igual manera coincidieron 
en que falta claridad sobre el 
posicionamiento del ex gobernador de 
Yucatán, Patricio Patrón Laviada sobre 
su participación, no solo con la lógica 
ayuda para su hermana Cecilia, sino en 
la aportación personal y de su equipo; 
para la lucha de su ex partido el PAN 
por la gubernatura de esta entidad 
privilegiada en su zona geográfica 
y gente trabajadora. Y decimos ex 
partido, porque hay que recordar que 
en su momento, don Patricio José no se 
re afilió como marcaron los dirigentes 
y el consejo nacional de la época, para 
seguir siendo miembro activo de ese 
instituto político.

Ya hasta curiosamente lo están 
atacando cumplidores del análisis 
político de Yucatán. Sin embargo, si 
decide a plenitud entrarle de lleno al 
juego en sustento, el propio candidato 
a gobernador panista, más que la 
dirigencia del PAN, debería motivarlo a 
presentar su decisión con el respectivo 
plan de acompañamiento. No se puede 
negar, expresa profesor de inglés y 
dueño de otro portal de noticias, que 
el ex gobernador azul aún posee en la 
opinión pública presencia política que 
podría ayudar en la aplicación de golpes 
mediáticos y salidas con candidato 
a todo terreno haciendo campaña. 
Veremos, si se clarifica más, esto que 
va y viene, pero se insiste, no ha habido 
un clara definición al respecto que se 
anexe al frente de batalla, sentenció 
orgulloso agente de los palacios 
y  expositor literario de la reciente 
edición de la Filey. Pendientes, porque 
vienen otras sacudidas en esta carrera 
de estrategias. Veremos. Pendientes 
todos.
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Claroscuro

En las campañas los políticos 
siempre nos dicen cosas que luego 
no hacen. De hecho, para certificar 

su compromiso Enrique Peña Nieto 
puso de moda firmar sus promesas 
ante notario público. Así de grave es la 
necesidad de que su audiencia les crea: 
no basta la promesa, la palabra del 
político tiende a estar devaluada, a ser 
escuchada por una población incrédula 
porque vaya que le han ofrecido y 
vaya que les han fallado no sólo en no 
cumplir sino en no ser honrado.

Es como si el poder político tuviera 
como un gran imán un presupuesto que 
al no ser supervisado en su ejercicio, 
pues se presta a más de una desviación, 
a más de un trato extralegal y pues 
todos quieren llegar a él convenciendo 
de que son la mejor opción.

En el México del pasado, todas las 
decisiones importantes pasaban 
por el presidente y Los Pinos. De 

plano, sin ambages, usando su poder 
metaconstitucional, Luis Echeverría 
Álvarez despidió a Hugo B. Margain de 
la Secretaría de Hacienda cuando a éste 
se le ocurrió decirle que el país no podía 
endeudarse más si no se sometía a una 
auténtica reforma fiscal. A Hugo lo 
relevó en Hacienda José López Portillo, 
a la postre candidato presidencial y 
único en los comicios de 1976 con el 
91 por ciento de los votos y postulado 
no sólo por el PRI sino también por el 
Partido Popular Socialista y el Auténtico 
de la Revolución Democrática.

Ese par de decisiones empezaron 
a fraguar “El estallido de la crisis 
mexicana del 76 se traduce en la 
culminación de un proceso que ya se 
venía surgiendo lentamente desde 
1971, año en el cual se contrae la 
economía nacional registrándose un 
crecimiento del Producto Interno Bruto 
(PIB) del 4.2%, considerado su peor 
dato registrado desde 1959. El impacto 
del colapso de la economía mundial va 
a significar para nuestro país el que 
prácticamente fueran suspendidas las 
compras de mercancías mexicanas en 
el mercado, traduciéndose esto a la vez 
en que la actividad industrial  cayera a 
un 6.7%, además de quiebras y despidos 
masivos.

“La desprometedora situación de la 
economía mexicana de aquellos años 
hizo que los inversionistas se lanzarán 
a la búsqueda de acciones más seguras 
y rentables, por consiguiente se fugaron 
grandes cantidades de dinero al mismo 
tiempo que caía la inversión extranjera. 
“Ante esta problemática el gobierno, 
con Luis Echeverría al frente, se optó 
por tratar de financiar el déficit de 
divisas por medio de hacer un aumento 
de la deuda externa y las reservas 
internacionales (medidas adoptadas 
erróneas ya que solo aumento el déficit 
sin ver mejora),  las reservas terminan 
por agotarse no dejando otro camino 
mas que el de devaluar el peso el 1 de 
septiembre de 1976 de 12.50 a 24.75 
unidades por dólar. Con esta medida 
quedaba sin recursos la política de 
estabilización cambiara, el desarrollo 
estabilizador, que se extendió a lo 

Por Francisco López Vargas

DECIR Y HACER 
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largo de 22 años”. (fin de la cita de 
La Economía.com)

Todos conocemos el error que 
fue privatizar la banca como 
consecuencia de esa crisis al 
finalizar el gobierno de López 
Portillo, quizá el presidente más 
corrupto y más frívolo del siglo 
pasado, crisis que aún padecemos 
en el país.

El gobierno resultó ser un operador 
corrupto: los cines no dejaban dinero 
y las ventas de las dulcerías podían 
ser nulas una noche o maravillosas 
al día siguiente, de acuerdo 
con el ánimo o la necesidad del 
administrador. Así era la corrupción 
–hoy se ha sofisticado ante los 
candados-: se extendía a todos los 
ámbitos de las empresas del Estado 
sin importar si eran automóviles, 
casas, terrenos o hasta pulquerías 
o salones de belleza.

Andrés Manuel López Obrador nos 
receta todos los días una serie de 
mandamientos que, sin dudarlo, 
desmienten sus operadores 
políticos: Romo asegura que se 
respetarán las reformas energéticas 
y fiscales mientras Andrés participa 
con empresarios; en sus asambleas, 
Paco Ignacio Taibo desmiente 
esa afirmación y dice que López 
Obrador ya lo aseguró y ellos como 

asamblea ya lo autorizaron; Romo 
dice que el aeropuerto sí se hará, 
mientras López Obrador dice que no; 
Tatiana Clouthier dice que no puede 
hablar de la decisión de incorporar 
en el Senado a Napoleón Gómez 
Urrutia mientras López Obrador lo 
defiende.

Andrés evita hablar del matrimonio 
igualitario, del aborto y del laicismo 
en la política pero se afilia a un 
partido radical de derecha, dice 
que hay que hacer una Constitución 
moral para el país y como buen 
evangélico pretenden fingir que un 
vídeo contra la iglesia y la “gente 
bien” fue espontáneo y no producto 
de un encargo que hasta detalles 
exigió para realizarlo.

Nada habla mejor o peor de uno 
que sus actos y el candidato de 
Morena vaya que ha tenido reveses 
de él mismo, de sus dichos, de sus 
hechos.

No sé cuál será el resultado de 
los comicios de 2018, pero sería 
un error regresar al país a una 
economía dictada desde Los 
Pinos. Demasiados años de lucha 
para librarnos de un presidente 
omnipotente y omnipresente como 
para reeditar ese error que nos 
mantiene como un país de crisis 
recurrentes.

Síguenos

Semanario de Información y análisis politíco

SíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Luis Echeverría Álvarez, ex presidente de México.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

18

Con el dedo 
en la llaga 

Los principales candidatos que competirán en las 
elecciones locales y federales del próximo uno de julio, 
se registraron formalmente ante el Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana (IEPAC) y el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y se espera que la mayoría inicie sus tareas 
proselitistas el uno de abril, ya que el 30 de marzo, fecha 
formal del arranque, es “Viernes Santo”, por lo que la mayoría 
de los aspirantes respetara esa fecha de fervor católico.

Los primeros aspirantes en registrarse fueron los del PAN, 
Mauricio Vila Dosal y Renán Barrera Concha, candidatos a 
gobernador del Estado y alcalde Mérida respectivamente; 
Después hicieron lo propio los abanderados del PRI, Mauricio 
Sahuí Rivero y Víctor Caballero Durán quienes competirán por 
la gubernatura y Mérida también.

Por parte de Morena, también quedó inscrito ante el IEPAC, 
el ex panista Joaquín Díaz Mena, quien será abanderado 
del partido de Andrés Manuel López Obrador y del Partido 
Encuentro Social (PES).

Por cierto Díaz Mena quien sorprendió a los mismos panistas 
al postularse como abanderado de un partido cuya ideología 
es opuesta al PAN, aseguró que con su participación electoral, 
“romperé el bipartidismo PRI-PAN” de hace muchos años en 
Yucatán.

Todos los participantes coincidieron en que será una justa 
electoral reñida, bastante competida en la que cualesquiera 
que obtenga el triunfo difícilmente lo hará por márgenes 
amplios; De tal suerte que la mayoría de quienes participen 
tendrán que ponerle el “extra” a sus acciones para convencer 
al potencial electorado yucateco.

Por cierto la presencia de 200 mil personas que en los últimos 
años han venido a establecer su residencia en Yucatán y que 
traen creencias e ideologías diversas, bien podrían cambiar el 
pronóstico y derrotero del resultado electivo.

Esa y otras variantes obligan a que los aspirantes deban ir al 
territorio en pos del voto y evitar las reuniones de antaño que 
solamente significaban juntar masas sin que haya garantía de 
votos en las urnas.

En el caso del PRI, ha fortalecido precisamente esa parte que 
tradicionalmente ha tenido a su favor aunque en algunos 
casos la re distritación marcó cambios importantes.

En el caso del PAN, con menos estructura territorial que 
la del PRI, ha logrado avanzar particularmente en Mérida 
y en regiones en donde su partido ha logrado ganar en las 
elecciones del 2012 y 2015 respectivamente.

En el caso de Morena, PANAL, Movimiento Ciudadano, PRD, 
PES, entre otros, sus estructuras territoriales son mínimas y 
por tanto, también su cobertura el día de la votación.

Por otro lado y de acuerdo a la movilización que ya implementó 
tanto el IEPAC como el INE, las elecciones yucatecas serán 
las más vigiladas ya que una buena parte de ciudadanos se 
registraron como observadores.

El conteo de votos y vigilantes de las mismas se hará en 
cada casilla en donde estarán ciudadanos representantes de 
partidos y los insaculados como colaboradores en el proceso 
electoral estatal y federal y que fueron convocados por el 
propio órgano electoral.

De tal suerte si alguna duda existiera sobre el resultado 
electivo será muy difícil de creer, pues existen bastantes 
“candados” y medios de cuidado para el  voto en la localidad.

**********
De golpe y porrazo
El pasado miércoles se celebró en Yucatán el Día de la 
Guayabera y del Trovador Yucateco, eventos que tienen 
características y símbolos de la cultura del Estado.
En ambos eventos el gobierno del Estado participó con la 
Cámara Nacional de la Industria del Vestido (CANAIVES).
La guayabera al igual que lo fuera el faisán y el venado también 
son muy propios de la cultura, tradición y representación de la 
localidad.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

YA SON OFICIALES LAS CANDIDATURAS
Y REGISTROS DE ELECCIÓN POPULAR
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**********
Pues resulta que de sus aspiraciones de ser 
candidata independiente al gobierno del Estado, la 
ex panista Sofía Castro Romero, acabó aceptando 
la postulación plurinominal de una regiduría por el 
partido Morena, que sigue “recogiendo lo que ve a 
su paso”.

Castro Romero por la posición en que fue colocada, 
muy probablemente será regidora en el Cabildo 
meridano en el 2018-2021 en disputa.

La ex panista y ex funcionaria de la desaparecida 
Secretaría de la Reforma Agraria es prominente 
empresaria y abandonó las filas del PAN, siendo 
diputada local.

**********
Pues “Sorprise” la de la diputada Verónica Camino 
Farjat, que se “coló” y contra todos los pronósticos 
ganó la postulación del PVEM a la Senaduría de 
minoría por lo que será fórmula del priísta Jorge 
Carlos Ramírez Marín en la elección del próximo 
uno de Julio.

Inexplicablemente para muchos, la legisladora dejó 
en el camino a la presidenta de la Junta de gobierno 
del Congreso del Estado Celia Rivas Rodríguez, 
quien aunque hizo un buen papel liderando la 
Legislatura, no fue reconocida ni por el PRI ni por el 
Verde Ecologista de México.

Fiel a sus principios no partió como algunos 
auguraban y permanecerá en las filas del PRI.

**********
De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

LO QUE LÓPEZ OBRADOR 
SI PRETENDE 
Por Uuc-kib Espadas Ancona

Opinión 

En 1996 López Obrador fue electo presidente del PRD, 
con amplia mayoría y con fraude electoral, como en 
los momentos de gloria de su partido natal. Se fue 

entonces a vivir a la Ciudad de México, bien que cuatro 
años después falsificó su residencia para lograr el mínimo 
exigido por la ley para ser candidato a Jefe de Gobierno. Su 
nueva posición lo puso en el foco de atención de dirigentes 
y militantes. Supimos entonces que era presbiteriano, 
cosa que en un partido que nunca ha dejado de ser laico 
no era sino un dato curioso, que resultaba de lo más 
normal dada la fuerte presencia evangelista en su estado. 
En 2002, ya como gobernante, no resultó sorpresiva la 
brevedad de su encuentro Juan Pablo II, a quien no pidió 
la bendición, en un acto aplaudido desde el laicismo. Sin 
embargo, en 2006, a pregunta expresa de López Dóriga, 
tras una incómoda pausa segundos, que en televisión 
parecieron una eternidad, se mintió católico. Ya instalado 
en la demagogia religiosa, tras desechar al PRD que 
expolió hasta dejar hecho una ruina, llamó al partido de 
su personal posesión MORENA, aludiendo equívocamente 
a la virgen de Guadalupe. Cualquier duda al respecto fue 
disipada cuando optó por registrar su candidatura a la 
Presidencia el 12 de diciembre. Con estos antecedentes, 
lejos de resultar sorprendentes, su alianza con el PES, 
la homilía con que aceptó la candidatura de la militancia 
protestante y su convocatoria a una Constitución moral 
son acontecimientos lógicos.

Durante décadas, los protestantes con inquietudes políticas 
optaban muy mayoritariamente por una militancia priísta. 
El tricolor representaba una defensa frente al activismo 
católico del PAN, y el laicismo del Estado una garantía para 
el ejercicio de sus derechos. Sin embargo, en los últimos 
lustros, el PAN se secularizó, en tanto que el PRI procuró 
vincularse a la iglesia católica y su opción preferencial por 
los milmillonarios. La militancia protestante, constitutiva 
en la práctica de un sector informal del tricolor, finalmente 
optó por escindirse y crear el Partido Encuentro Social. Con 
distintos tiempos, esa fue precisamente la ruta política 
de López Obrador. El joven protestante y anticomunista 
se afilió al PRI diazordacista (el poblano recién dejaba 
la presidencia), a despecho de la reciente matanza de 
Tlatelolco, que lastimaba su aprecio por el régimen. Años 
después, cuando sus esfuerzos en la campaña de Salinas 
de Gortari no fueron premiados con la gubernatura de 
Tabasco, rompió con su partido y pasó a la oposición.

La alianza de López Obrador con el PES no es pues ningún 
contrasentido. Se trata de un reencuentro de hermanos 
separados, priístas y protestantes, que nuevamente se 
ven a las puertas del poder. Ya tocará acostumbrarse a un 
presidente afecto a dar misa.

Mauricio Vila Dosal, por la Gubernatura del estado, y Renán 
Barrera Concha, por la Alcaldía de Mérida, también ya son 

candidatos registrados ante el árbitro electoral en Yucatán.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

20

Las Mil y 
Un Razones 

En el artículo de la semana pasada, se comentó que los 
contribuyentes “pasivos” considerados los del Régimen 
de Sueldos y Salarios e Ingresos Asimilados a Salarios, no 

tienen concesión de calcular por cuenta propia sus impuestos, 
aunque podrían elaborar su declaración anual del ejercicio, 
acorde a lo establecido en el Artículo 97 sexto párrafo incisos b) 
y c), de la Ley del ISR, con la finalidad de declarar las deducciones 
personales a que tienen derecho, y obtener con esto, saldo a 
favor del ISR. Lo anterior no es nada fácil, ya que como veremos 
a continuación se presentan los siguientes inconvenientes. 
Recordemos que el artículo 151 de la LISR, establece que Las 
personas físicas residentes en el país que obtengan ingresos 
de los señalados en el Título IV de la personas físicas, cuando 
realicen el cálculo de su impuesto anual, podrán hacer, además 
de las deducciones autorizadas en cada Capítulo de esta Ley 
que les correspondan, las siguientes deducciones personales:

a).- Honorarios médicos, dentales y por servicios profesionales 
de psicología y nutrición.
b).- Gastos de funerales.
c).- Donativos no onerosos ni remunerativos.
d).- Intereses reales devengados y efectivamente pagados por 
créditos hipotecarios destinados a casa habitación.
e).- Las Aportaciones complementarias de retiro a la subcuenta 
de aportaciones complementarias de retiro o a las cuentas de 
planes personales de retiro.
f).- Las primas por seguros de gastos médicos.
g).- Los gastos destinados a la transportación escolar de los 
descendientes.
h).- Los pagos efectuados por concepto del impuesto local 
sobre ingresos por salarios y en general por la prestación de 
un servicio personal subordinado, siempre que la tasa de dicho 
impuesto no exceda del 5%. Adicional a lo anterior se otorga un 
estímulo fiscal para el pago de las colegiaturas.

Pero analicemos cada deducción para poder entender su 
complicación.
a).- Honorarios médicos, dentales y por servicios profesionales 
de psicología y nutrición. El artículo 240 del Reglamento 
de la Ley del ISR, establece que solo podrán deducirse los 
pagos por honorarios médicos y dentales cuando en el recibo 
correspondiente se haga constar que quien presta el servicio 
cuenta con título profesional de médico o de cirujano dentista, 
ósea, debe estar impreso en el comprobante el número de su 
cedula profesional. Por su parte, se encuentran incluidos en 
estas deducciones los gastos estrictamente indispensables 
efectuados por concepto de compra o alquiler de aparatos 
para el restablecimiento o rehabilitación del paciente, así 
como las medicinas que se incluyan en los documentos que 
expidan las instituciones hospitalarias, es decir, sólo aquellos 
medicamentos que se incluyan en la cuenta del hospital y 
que estén amparados por su CFDI. Pero desafortunadamente, 
los medicamentos que son adquiridos directamente en la 
farmacia no se consideran una deducción personal. Asimismo, 
los honorarios de las enfermeras y por los estudios y análisis 
practicados, así como los estudios clínicos o prótesis, 

también deben ser considerados dentro de esta categoría. 
Por último, Los gastos efectuados por concepto de compra 
de lentes ópticos graduados para corregir defectos visuales, 
se permiten deducir hasta por un monto de $2,500 pesos en 
el ejercicio, siempre que se describan las características de 
dichos lentes en el comprobante que se expida de acuerdo 
con las disposiciones fiscales o, en su defecto, se cuente con 
el diagnóstico de oftalmólogo u optometrista. En caso de que 
el gasto supere los $2,500 el excedente será no deducible. Es 
importante mencionar que las erogaciones por los gastos antes 
señalados, deben corresponder al propio contribuyente, a su 
cónyuge o para la persona con quien viva en concubinato, o en 
su caso, a sus ascendientes o descendientes en línea recta, ya 
sea padres, abuelos o hijos y nietos, e incluso hijos adoptados 
de conformidad con el artículo 120-A del Reglamento de la Ley 
del ISR, siempre y cuando, dichas personas no perciban ingresos 
durante el año de calendario, que sean iguales o superiores 
a una U.M.A. elevada al año. Todos los pagos sin excepción 
deben realizarse con cheque nominativo del contribuyente, 
transferencias electrónicas de fondos, desde cuentas abiertas 
a nombre del contribuyente en instituciones que componen el 
sistema financiero y las entidades que para tal efecto autorice 
el Banco de México o mediante tarjetas de crédito, de débito, 
o de servicios, es decir, no tienen que liquidarse en efectivo. Es 
importante mencionar que precisamente en estos requisitos 
recae la dificultad. La gran mayoría de los contribuyentes; 
personas físicas que están leyendo este artículo, les ha 
pasado que la persona que les presta el servicio profesional no 
quiere, en primera instancia, expedirles un CFDI, y si lo expide, 
pretende cobrar el 16% del Impuesto al Valor Agregado (IVA); 
cuando estos servicios no están gravados. O bien, te expide el 
CFDI, pero el único medio de pago es el efectivo, y si acepta, en 
última instancia, que le paguen con tarjeta de crédito, cobra una 
comisión del 3, 5 o 6%.

b).- Gastos de funerales. En el caso de los gastos funerarios, 
sólo es deducible el equivalente a 1 salario mínimo elevado al 
año, es decir 32 mil 251 pesos, pero si te gastas 100 mil pesos, o 
más, sólo podrás deducir lo indicado. No importa cuánto gastes, 
tienes un tope máximo. La deducibilidad en servicios funerarios 
incluye los relacionados con transportación, ya sea dentro de 
la ciudad donde habitas, desde otro estado o incluso traer los 
restos desde el extranjero; la velación, inhumación o cremación; 
así como el ataúd, la adquisición de un mausoleo, cripta, urna o 
la compra de espacio en el cementerio. Es necesario mencionar 
que si bien existen diversos planes de ahorro y financiamiento 
que permiten adquirir lugares en mausoleos, criptas o 
cementerios, así como para planear, en vida, cómo será el rito 
religioso para despedir tu cuerpo, es sólo hasta que el hecho 
ocurre que se pueden hacer deducibles los gastos relacionados, 
por lo que no es una de las deducciones más solicitadas. Por su 
parte, si haces pagos periódicos, no van a poder ser deducibles 
hasta que ocurra el hecho, ósea, hasta que utilices el servicio 
funerario. Casi nadie las solicita, tanto por el desconocimiento, 
como por el poco interés que genera el no poder deducir todo el 
gasto en la declaración anual; además de que sólo se puede 

Por Demetrio Gerardo Correa Ceballos 

LOS “CONTRIBUYENTES PASIVOS” BIEN INFORMADOS, 
OBTIENEN SALDOS A FAVOR DEL I.S.R. (SEGUNDA  parte)
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deducir hasta que ocurre, esto hace 
que la gente no se interese en hacerlo 
“deducible”. En caso de que tengas un 
seguro que reintegre a tus familiares 
los gastos realizados por servicios 
funerarios, las erogaciones no podrán 
ser deducibles, ya que en realidad no 
hubo un gasto comprobable; lo mismo 
ocurre con los beneficiarios del IMSS o 
ISSSTE, que reciben el llamado “pago de 
marcha”. Debes conocer, que si el seguro 
te reintegra la mayoría de los gastos, hay 
un rubro en el formato de la declaración 
para indicar lo que te regresaron de 
esos gastos, con la finalidad de “no 
considerarlos”. Por su parte, hay algunos 
seguros que no cubren como tal el 
gasto funerario o no amparan todos los 
servicios; así que, si cumples con los 
requisitos y tienes el comprobante que 
los avala, puedes poner en tu declaración 
anual esos gastos que sí realizaste. 

Considero que es importante conocer 
y poder analizar cada una de las 
deducciones personales que nos 
permiten disminuir la carga impositiva, 
pero cada día nos limitan más, ya que 
las personas físicas que erogaban 
cantidades fuertes por deducciones 
personales, vieron mermado su monto 
del ISR a devolver. Es importante 
hacer mención de que, en la pasada 
declaración anual correspondiente al 
ejercicio fiscal 2016, en el portal del 
SAT, ya estaban cargados en el sistema 
todos los datos personales, ingresos y 
deducciones del contribuyente persona 
física, y en automático rechazaba los 
que estaban erogados en efectivo, lo 
que trajo como consecuencia un importe 
menor a devolver del ISR, dependiendo 
del monto del gasto. También se dio a 
conocer que algunos contribuyentes 
ya están usando la opción de quejas o 
denuncias que se encuentra en la página 
web del SAT, para realizar denuncias, en 
donde, su principal objetivo era exhortar 
a la autoridad para que revisara a los 
profesionales, “médicos” para hacerlos 
cumplir, entre otras obligaciones, con 
expedir comprobantes por los ingresos 
que perciban y aceptar medios de pagos 
electrónicos.

Si bien, hasta aquí solo se han analizado 
dos deducciones personales y hemos 
visto tanta complicación, pero considero 
que este tema debe ser tratado a 
profundidad para que podamos entender 
los derechos y obligaciones que están 
detrás de las deducciones personales a 
las que tenemos derecho de aplicar en 
nuestra declaración anual, por lo tanto 
este tema continuará.

Lo bueno debe llegar para 
quedarse. Tal es el caso de la 
Feria Internacional de la Lectura 

Yucatán que este 2018 celebró su 
séptima edición, consolidando su 
esencia como una promotora de la 
cultura en nuestro estado. El magno 
evento puede ser equiparado con una 
fiesta prolongada en la que se vive la 
pasión por la lectura en un ambiente 
familiar, sano y entusiasta. 

Son muchos los colores, vistosas 
las figuras e innumerables los libros 
que pueden apreciarse al recorrer la 
Feria, repleta de stands para todos 
los gustos, dejando en claro que el 
mundo de la lectura es amplísimo. 
Así, los visitantes a la FILEY tienen el 
privilegio de descubrir los cientos de 
autores y títulos puestos a su alcance. 
Detrás de cada libro hay una historia, 
pero sobretodo un proceso en el 
cual se ejercita la imaginación y la 
creatividad en su más alta expresión 
para concebir una obra literaria 
que será disfrutada por el lector. La 
presencia de importantes editoriales 
a nivel nacional e internacional, 
engalanan la Feria, pero también 
lo hacen las tiendas de libros que 
complementan la labor de difundir 
las publicaciones de los artistas de 
la pluma. La celebración involucra 
a todos por igual y el resultado es 
impactante como es evidente al 
observar la cuantiosa concurrencia 
que se da cita día con día. 

La FILEY va más allá de la venta 
de libros para convertirse en un 
auténtico homenaje a la cultura y a 
las letras. Las ponencias llevadas a 
cabo por autores de lujo de la talla de 
los yucatecos Carlos Martín Briceño 
y Roldán Peniche Barrera hacen aún 
más atractivo el nutrido programa 
de actividades de la Feria. De este 
modo, es posible escuchar de viva 
voz el testimonio de aquellos genios 
capaces de transformar las palabras 
en arte que alimenta el intelecto 
humano. 

Los yucatecos nos distinguimos por 
ser excelentes anfitriones, por lo que 
la FILEY 2018 contó con la distinguida 
visita de una delegación rusa que 
trajo consigo parte de la cultura 
propia de su país. En adición, el estado 
de Guanajuato fungió como invitado 
para colaborar con el compromiso 
afín por impulsar el gusto por la 
lectura. La Universidad de Guanajuato 
fue la casa de estudios que honró la 
Feria con su presencia activa. Por 
tanto, la sinergia perfecta tuvo lugar 
en la sede del Centro de Convenciones 
Siglo XXI a lo largo de nueve días. 

Por supuesto, es necesario reconocer 
la loable labor que realizan la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
y el Comité Organizador de la FILEY 
en conjunto para materializar 
este majestuoso proyecto que se 
concreta año con año de manera 
efectiva. Es de destacar el rigor, así 
como la dedicación admirable con 
la cual se coordinan esfuerzos para 
que se efectúe esta celebración 
tan especial. Así mismo, agradezco 
la apertura para incluir en la Feria 
foros de diálogo e intercambio de 
ideas. Considero que estos ejercicios 
pueden ser de provecho para el 
público y las asociaciones civiles 
tienen la responsabilidad de ser 
también promotores de la cultura y 
de las causas justas. 

La Feria Internacional de la Lectura 
Yucatán 2018 ha sido un éxito, por lo 
que me parece que ya es oportuno 
mencionar el carácter de referente en 
cuanto al fomento cultural se refiere, 
de esta feria. Entonces, la FILEY 
debe ser motivo de orgullo para los 
yucatecos, pues contamos con una 
fiesta que celebra nuestra esencia 
y da a conocer aquello que nos 
caracteriza. Seguramente, gracias a 
esta singular Feria, la afición por la 
lectura será cada vez más común, 
principalmente entre las nuevas 
generaciones de niños y jóvenes. 
Enhorabuena y esperemos que haya 
FILEY para rato. 

FILEY: REFERENTE 
PROMOTORA DE LA CULTURA

Por: Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham

Sobran 
los motivos 
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Avanza Yucatán con Zona 
Económica especializada en TIC

Actualmente el mercado global exige bienes y servicios 
con valor tecnológico, así como condiciones para 
generar innovación, tendencias a las que le apuesta 

Yucatán y que llevará a su máximo potencial cuando 
comience a operar la Zona Económica Especial (ZEE), que 
se ubicará en Progreso.

Durante su participación en la mesa panel “La oportunidad 
en las ZEE”, el gobernador Rolando Zapata Bello explicó 
que dentro del Producto Interno Bruto (PIB) el sector de 
la innovación es el que más ha crecido en la economía del 
estado y hasta el momento el territorio alberga la mayor 
masa crítica de matemáticos de México y la quinta mayor 
tasa de investigadores a nivel nacional.

Cabe señalar que la ZEE de Progreso es la única a nivel 
país que tiene autorizada investigación y avance  científico 
y tecnológico, lo cual es inédito en este modelo. Esto le va 
a permitir enfocarse a sectores de nicho en los que hay 
mano de obra, infraestructura y características dedicadas 
a las tecnologías de la información y comunicación (TIC) 
para ser más competitiva.

“La ZEE de nicho para el sector de las TIC se vincula con las 
tendencias disruptivas que se están dando en la economía 
mundial, la industria 4.0 con la automatización y el Internet 
de las cosas, corriente que se desarrolla vertiginosamente 
y genera mucho valor económico”, aseveró Zapata Bello en 
este foro.

Por ello, las vocaciones de la Zona de Progreso serán todas 
las ligadas a la industria de las TIC  en temas como diseño 
y producción de hadware y software, infraestructura, 
información y negocios digitales. Además, bajo el Sistema 
de Clasificación Industrial de América del Norte (Scian) 
atenderá lo relativo a hardware, big data, BPO- call centers, 
consultoría y atención de telecomunicaciones.

“Ahí existirá todo un cúmulo de servicios y productos, 
manufactura avanzada de alto valor tecnológico, pero 
también todo lo relacionado con investigación y desarrollo. 
Hoy es una realidad que las empresas pequeñas, medianas 
y grandes necesitan desarrollar procesos de innovación 
para mejorar su competitividad”, agregó Zapata Bello en 
este evento en el que también participó el titular de la 
Autoridad Federal para el Desarrollo de las ZEE, Gerardo 
Gutiérrez Candiani.

Las actividades que se permiten en general en las 
ZEE son manufactura, agroindustria, procesamiento, 
trasformación y almacenamiento de materias primas, 
entre otros, pero se ha buscado especializar a cada una de 
las Zonas del país para que no compitan entre ellas, y por 
eso la de Progreso se enfocará a la innovación y desarrollo 
de ciencia y tecnología.

Zapata Bello resaltó que la ZEE de Progreso complementará 
a las de otras entidades con apoyo y servicios, e incluso 
con mano de obra especializada, ya que en el estado hay 
más de 70 mil alumnas y alumnos en el nivel superior y 
al año egresan casi mil con vínculos al sector de las TIC. 
Además se tiene 60 programas de ingenierías.

“Porque los servicios que puede prestar son transversales, 
consolida un proceso que se realiza en Yucatán desde 
hace más de cinco años: un ecosistema con un sistema de 
investigación e innovación y la vinculación con la educación 
superior, además de un Parque Científico Tecnológico que 
tiene grandes capacidades”, explicó.

Detalló que en Yucatán hubo un consenso para generar las 
mejores condiciones para esta inversión, el cual se dio entre 
autoridades de los tres niveles, los sectores productivo y 
empresarial, el ámbito académico para la formación de 
capital humano, y el de investigación, establecido en el 
Parque Científico Tecnológico.

Por último, ante otros mandatarios que fueron convocados 
a este foro, el gobernador detalló que la ubicación de 
Yucatán en el mapa es un elemento a aprovechar, así como 
el ecosistema propicio para la investigación aplicada, por lo 
que el establecimiento de la ZEE disminuirá las diferencias 
de desarrollo entre el norte y el sur del país, generando 
más empleo en Yucatán.
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Celebra Japay el 
Día Mundial del Agua

Con una charla de concientización a las niñas 
y niños sobre la importancia de cuidar el 
vital líquido, la Junta de Agua Potable y 

Alcantarillado de Yucatán (Japay) celebró este 22 
de marzo el Día Mundial del Agua en la primaria 
“Rafael Moguel Gamboa”, ubicada en la colonia 
Amalia Solórzano de Mérida.
 
A través del programa Espacio de Cultura del 
Agua, personal de la Japay explicó a alumnas y 
alumnos la importancia de cuidar este recurso 
para poder preservar nuestro medio ambiente 
y la vida misma.
 
Mediante diversos juegos y concursos como 
serpientes y escaleras, rompecabezas, jenga, 
memorama, dibujos para pintar y videos, las 
y los educandos, desde primero hasta sexto 
grados, pudieron aprender el ciclo del agua, 
los estados del vital líquido, consejos para no 
contaminar y los efectos que pudieran causar a 
la ecología al no cuidar este patrimonio.
 
Durante el evento, el director General de la 
Japay, Manuel Carrillo Esquivel, afirmó que es 
importante dirigirse a las niñas y niños para que 
aprendan la importancia del agua en nuestras 
vidas y que asuman la responsabilidad de 
protegerla para que en su futuro puedan contar 
con el vital líquido y las condiciones ambientales 
sean las óptimas para su desarrollo.
 
En su intervención, Carrillo Esquivel pidió a las 
y los estudiantes convertirse en guardianes del 
recurso, ayudando en sus casas y con sus familias 
a no desperdiciarlo, no contaminarlo y usarlo de 
manera responsable.

 “El Espacio de Cultura del Agua es una actividad 
permanente de la Japay, que se realiza en escuelas 
de preescolar y primaria y que ha generado un 
impacto positivo en las y los pequeños que son el 
futuro de la sociedad”, afirmó el director General.
 
Por último, agradeció al secretario de Educación 
del Estado, Delio Peniche Novelo y en especial a 

la directora de la escuela anfitriona, María del 
Carmen Pérez, las facilidades y el interés en que 
las y los alumnos tengan este tipo de actividades 
que les generen una conciencia sobre el cuidado 
del medio ambiente y en específico del agua.
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Congreso 

Diputados de todos 
los partidos en el 
Congreso, aprobaron 

por unanimidad cambios 
al Código Penal estatal 
y al Código de la Familia 
para sancionar de manera 
más severa casos de 
violencia familiar, por lo 
que se perseguirá de oficio 
este tipo de prácticas, se 
establecerán mayores 
penas a culpables de abuso 
y hostigamiento sexual y se 
fortalecerán los derechos 
de las mujeres.

En sesión plenaria, 
referente al endurecimiento 
de medidas contra la 
violencia contra las mujeres, 
diputadas de las fracciones 
del PRI, PAN y Morena 
exhortaron a erradicar este 
tipo de prácticas.
 
“Lo que en estos momentos 
estamos analizando son 
temas delicados, por los 
que han luchado las mujeres 
por muchos años, existe 
violencia a las mujeres y ya 
es hora de decir basta a todo tipo de prácticas”, enfatizó la 
presidenta de la Junta de Gobierno, Celia Rivas Rodríguez 
(PRI).

“Reconocer que en esta materia las organizaciones de la 
sociedad civil han luchado para que se acabe la violencia 
de género y reconocer al gobierno del estado que haya 
propuesto esta iniciativa que le da a la mujer la defensa 
contra la violencia familiar, además para su dignidad como 
mujer”, destacó Beatriz Zavala Peniche (PAN).

“Nuestro apoyo y solidaridad a la doctora Sandra Peniche 
Quintal, activista por los derechos de las mujeres, por lo 
que exhorto a las autoridades, tanto del gobierno y como 
del municipio para que garanticen y salvaguarden la 
integridad personal de la doctora y de cualquier otra mujer 
en el estado, porque se debe garantizar la libertad de 
expresión, que no se permita y tolere agresiones a ninguna 
otra mujer”, señaló Jazmín Villanueva Moo (Morena).

Entre las reformas aprobadas, a favor de los derechos de la 
mujer, Marena López García (PRI) detalló que se perseguirán 

por oficio los delitos de 
violencia familiar cuando 
la víctima se encuentre en 
estado de gravidez durante 
el embarazo o en los tres 
meses posteriores al parto; 
cuando la víctima sea 
menor de edad o mayor de 
60 años; cuando la víctima 
tenga alguna discapacidad; 
cuando el delito se cometa 
por dos o más personas o 
cuando el denunciado tenga 
antecedentes de violencia 
familiar contra la víctima.

Para este delito también se 
aumentará la pena de seis 
meses hasta cinco años de 
prisión, cuando antes era 
hasta cuatro años; así como 
en el caso de hostigamiento 
sexual que será de uno a 
tres años de prisión, cuando 
antes era de tres días hasta 
un año de prisión.

También, declaró, se tipifica 
el delito de acoso sexual, 
que se complementa con el 
de hostigamiento, a fin de 
proteger a las mujeres que 

son víctimas de esta forma de violencia en la vía pública, 
en la calle o en el transporte público, al igual que sanciona 
a quienes cometen actos de exhibicionismo no consentido 
o que tomen fotos a las mujeres sin su consentimiento, el 
cual tendrá una pena de uno a dos años de prisión, que 
podría aumentar cuando se trata de menores de edad, de 
año y medio a tres años de cárcel.

De la misma forma, López García mencionó que se deroga 
el requisito que pedía un año de duración al matrimonio 
que para solicitar el divorcio, para que cualquier mujer que 
sea víctima de violencia pueda separarse legalmente de su 
pareja, en caso de que así se requiera.

Por último, añadió que se actualiza el Código Penal 
referente al reconocimiento de la maternidad y paternidad, 
al igual que en conjunto con el Código de Familia, para 
armonizar sus definiciones y alcances de la reparación 
del daño, las órdenes y las medidas de protección, en 
plena concordancia con la Ley General de Acceso de las 
Mujeres a una vida sin violencia y el Código Nacional de 
Procedimientos Penales.
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Migrantes yucatecos en Estados Unidos 
saldrán a las calles a pedir el voto por 

el candidato del PAN y Movimiento 
Ciudadano a la gubernatura de Yucatán

Vila reafirma su compromiso con los 
migrantes y la educación de alto nivel

La visita de Mauricio Vila Dosal a California ha 
sumado a cientos de migrantes yucatecos 
que, convencidos de su comprobada 

intención de ayudarles y satisfechos del trabajo 
que ha realizado como gobernante, afirmaron 
que saldrán a las calles a pedir el voto a favor 
del candidato a la gubernatura por el PAN y 
Movimiento Ciudadano.

En su caminata por las calles de San Francisco y 
San Rafael, Vila Dosal fue saludado por decenas 
de yucatecos que le expresaron su preocupación 
por los casos de corrupción e incumplimiento 
de apoyos prometidos y el abandono en el que 
están sumergidos la mayoría de los municipios 
yucatecos y que afectan a sus familias que viven 
en Yucatán.

“Merecen un gobierno justo y transparente, que 
convierta la opinión de los yucatecos en la voz 
que se escuche en todo Yucatán”, afirmó Vila 
Dosal. “Tienen la esperanza de brindarle a sus 
familias un Estado diferente del que dejaron en 
busca de mejores oportunidades”.

Como parte de su agenda de reuniones, Vila 
Dosal también tuvo un encuentro productivo con 
Santiago García Rey, estudiante de la Escuela de 
Negocios de Harvard y presidente de la Sociedad 
de Alumnos Mexicanos en Harvard.

Entre las acciones que pudieran implementarse y 
que surgieron a partir de este encuentro están: el 
establecer vínculos con esta Universidad, formar 
grupos piloto de asesorías para ingresar a ella y 
analizar el modelo educativo de las universidades 
del Estado, así como el apoyo de becas.

“Nuestros estudiantes merecen grandes 
oportunidades para mejorar el futuro de nuestro 
Estado. Creo en la educación y vamos a impulsarla 
a través de becas”, afirmó.

Agregó que en su gobierno el número de becas 
pasó de 2,700 a 13,500. De ellas, cuatro mil son 
descuentos del 10 al 100% para que los jóvenes 
que no ingresaron a una preparatoria pública, 
puedan ingresar a una privada y así no abandonen 
sus estudios.

También impulsó el mejoramiento y construcción 
de comedores escolares, techos para las canchas 
de usos múltiples, dos aulas en el CBTIS 95 y un 
Centro de Emprendedores en el CBTIS 120, para 
potenciar el desarrollo académico de los jóvenes.
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Mauricio Vila Dosal, candidato a la gubernatura de Yucatán por el 
PAN y Movimiento Ciudadano, en reunión con Santiago García Rey, 

presidente de la Sociedad de Alumnos Mexicanos en Harvard.

Migrantes yucatecos en San Francisco, en una imagen captada 
en precampaña, con la imagen del candidato Mauricio Vila que 

ellos mismos imprimieron en sus hogares.
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Ofrecemos gobiernos con capacidad 
y experiencia: Renán Barrera

Los resultados están a la vista, señala. 

Ante más de cuatro mil militantes 
y simpatizantes de Mérida y 
de numerosos municipios del 

interior del estado, los candidatos del 
Partido Acción Nacional y Movimiento 
Ciudadano rindieron protesta ante 
representantes nacionales de esas 
fuerzas políticas.

En su turno, el candidato a la 
alcaldía de Mérida, Renán Barrera 
Concha, habló en nombre de sus 
compañeros aspirantes y los 
invitó a “refrendar los triunfos y 
defender los buenos gobiernos”.

“Salgamos a defender con orgullo 
todo lo que hemos conseguido, 
sigamos por el camino de los 
buenos gobiernos”.

“Utilicemos toda nuestra 
experiencia para 
comprometernos y solucionar 
los problemas de los ciudadanos”.

El evento fue presidido por los dirigentes 
del PAN nacional y estatal, Damián 
Zepeda Vidales y Edgar Ramírez Pech; la 
representante del coordinador nacional 
de Movimiento Ciudadano, María Elena 

Orantes López. y la coordinadora 
estatal de ese partido, Silvia López 
Escoffié, en el salón “Palacio Real”, en el 
sur de la capital yucateca.

En nombre de los candidatos a alcaldes 
del PAN y Movimiento Ciudadano, Renán 
Barrera Concha, aspirante a la Comuna 
meridana, resaltó la necesidad de salir 
a defender los buenos gobiernos.

“Lo que hemos conseguido en Mérida 
en seis años de buenos gobiernos es 
el ejemplo de que sabemos gobernar 
bien, que tenemos la capacidad y la 
experiencia. 

El candidato a la gubernatura Mauricio 
Vila Dosal indicó a los 200 candidatos 
del PAN y Movimiento Ciudadano que 
asume el compromiso de encabezar una 
campaña incluyente y comprometida 
que lleve a la victoria.

“El objetivo es formar un gobierno que 
le dé a los yucatecos un estado del que 
se sientan no sólo orgullosos de lo que 

hoy somos, sino de todo lo que 
mañana seremos. 

Los habitantes de Yucatán 
merecen más y lo lograremos 
con esfuerzo, diálogo y acciones 
concretas”, acotó.

“Estamos ante la posibilidad 
de construir un mejor país y un 
mejor estado y dejar atrás el 
conformismo y el estancamiento 
para que los yucatecos alcancen 
todos sus sueños. Ha llegado la 
hora de Yucatán”.

En el exterior del centro de reunión 
ubicado en San Antonio Kaua, más 
simpatizantes esperaban a los 
candidatos para agradecer su interés 
en los ciudadanos de esta zona de 
Mérida, pidiéndole que esas acciones 
se repliquen en todo el estado.
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Lo que hemos conseguido en Mérida en seis años de buenos gobiernos es 
el ejemplo de que sabemos gobernar bien, que tenemos la capacidad y la 

experiencia, dijo el candidato a la Alcaldía, Renán Barrera Concha.
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Especial / La RevistaEspecialAyuntamiento 
de Campeche 

Al entregar nombramientos a 18 alumnos de 
diversas escuelas primarias que integran la XXVI 
generación del Programa Niños Custodios, el alcalde 

de Campeche, Edgar Hernández Hernández, destacó la 
importancia de la función que tendrán para atender a los 
turistas que arribarán a la ciudad en los próximos periodos 
vacacionales de Semana Santa y Verano.

“Ustedes tendrán la valiosa encomienda de que nuestros 
visitantes no solo permanezcan más días en nuestra 
ciudad sino que gracias a su atención, sean estos visitantes 
nuestros principales promotores y repliquen con sus 
familias, con sus amigos, con sus compañeros de trabajo, 
lo bonito que está Campeche, lo bien cuidado que está y, lo 
seguro que es”, subrayó.

En la Sala de Cabildos, acompañado de los Secretarios de 
Turismo y Cultura del Gobierno del Estado, Jorge Manos 
Esparragoza y Delio Ricardo Carrillo Pérez, así como del 
titular de la Unidad de Desarrollo Económico, Turismo y 
Competitividad, Roberto Cuevas Noriega, el Presidente 
Municipal entregó nombramientos a los Niños Custodios 
2018, que son los mejores alumnos en aprovechamiento 
de sus respectivas escuelas.

Recibieron sus nombramientos, los niños: Osmar 
Valdemar Limón Lavalle, Michelle Guadalupe Vera Argáes, 
de la Escuela Primaria Dr. Héctor Pérez Martínez; Román 
Enrique Uicab Narváez, Merari Giselle Ocon Blanquet, y 
Valeria Gabriela Vela Magaña, de la Antonia Díaz; Adyline 
Guadalupe Balan Gutiérrez y Guillermo Adrián Pacheco 
Ortiz, del Centro Escolar Miguel Hidalgo.

Jesús Gabriel Alejo Ortiz y Ramsés Antonio Escamilla 
Flores, de la Escuela Primaria Hijos de Trabajadores; Sergio 
Eliel Romano Quej, Centro Escolar Pdte. Ávila Camacho; 
Giancarlo Inurreta Tamay, del Centro Escolar Pdte. Adolfo 
López Mateos; María José García Torres, Escuela Primaria 
Adolfo López Mateos; Regina Colon Martínez, Gabriel 
Alejandro Euán Chan, Ricardo Adrián Euán Chan, y Krystel 
Abigail Euán Chan, Ricardo Iván Raygoza Bárcenas y 
Ximena Patricia Palacios Estrada, de la Escuela Primaria 
Margarita de Gortari de Salinas.

A nombre de los niños custodios, la pequeña Niña Krystel 
Abigail Euán Chan, Niño Custodio 2018, agradeció la 
oportunidad que les brindan a través de este programa 
para dar a conocer las riquezas culturales, arquitectónicas 
y gastronómicas de la Ciudad en los principales sitios 
turísticos.

El alcalde Edgar Hernández  
entrega nombramientos a 

“Niños Custodios 2018”

Ustedes tendrán la encomienda de que nuestros visitantes repliquen con sus familias y lo bonito que 
está Campeche, dijo el alcalde Edgar Hernández Hernández a los Niños Custodios.
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Presentan programa para 
temporada vacacional de Semana 

Santa y Pascua 2018 en Playa Bonita

GOBIERNO DE CAMPECHE

La Administración Portuaria 
Integral de Campeche (APICAM) 
presentó las 78 actividades 

culturales, infantiles, recreativas, 
deportivas y artísticas que se 
realizarán en el Balneario Playa 
Bonita durante la Temporada 
Vacacional de Semana Santa y Pascua 
2018, que comprende del 24 de marzo 
al 8 de abril, contando con fuertes 
medidas de seguridad que garanticen 
una sana convivencia familiar.

La gerente de Control de Calidad y 
Gestión Social de la APICAM, Angelina 
González Guerrero, dio a conocer 
la programación y la activación 
del Comité de Seguridad durante 
la temporada, explicando que 175 
elementos, con su coordinación y 

operativo, prevendrán accidentes y 
procurarán la integridad de todos los 
visitantes.

“Participan elementos con distintas 
consignas, la Secretaria de 
Seguridad Pública (SSPCAM), con 
sus Direcciones de Policía Estatal y 
Vialidad; Policía Federal; Secretaría 
de Marina; Capitanía de Puerto; 
Protección Civil Estatal y Municipal; 
Servicios Públicos; Secretaria de 
Salud; Ángeles Verdes y COPRISCAM, 
entre otros”, dijo.

Asimismo, solicitó la participación 
de la ciudadanía para respetar el 
reglamento del balneario, acatar las 
recomendaciones de la Secretaría 
de Protección Civil (SEPROCI), el 

El balneario cuenta 
con 106 palapas, hay 11 

puestos semifijos, cinco 
empresas de Food Truck, 

33 ambulantes con 
servicios de alimentos, 

tres locatarios 
restauranteros, y cinco 

establecimientos de 
alimentos y bebidas.

La Administración Portuaria Integral de Campeche presentó el programa de actividades 
culturales, infantiles, recreativas, deportivas y artísticas que se realizarán en el Balneario 

Playa Bonita durante la Temporada Vacacional de Semana Santa y Pascua 2018.
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orden en el mobiliario, en el manejo de la basura, y en los 
diversos servicios que se ofrecen, ya que de esta manera 
se fomenta la cultura ambiental, se previenen accidentes 
y se promueve el orden público, restringiendo el acceso a 
mascotas, cualquier artefacto que requiera fuego, vidrio, 
armas u objetos punzocortantes, así como mobiliario 
propio, no fumar en áreas de palapas y letreros de rutas 
de evacuación.

Adicional a la participación de 
los servidores públicos que 
preservarán el orden y vigilancia, 
se contará con 60 estudiantes 
voluntarios de los Institutos 
Tecnológicos de Lerma y de 
Campeche.

Aseveró que, en apoyo a la 
economía familiar, se mantendrán 
los mismos precios desde hace dos 
años, con cuota de recuperación 
mínima, el cual es utilizado para 
el mantenimiento del balneario, 
donde el visitante tendrá derecho 
el uso de las instalaciones, 
sanitarios, regaderas, palapas, 
servicios de limpieza permanente 
y guardavidas.

“El acceso por persona es de dos 
pesos, con pases de cortesía 
para los adultos mayores y 
personas con discapacidad; el 
estacionamiento para motos y 
vehículos es cinco y diez pesos, 
respectivamente; mientras que la 
renta de mobiliarios es de sillas, 
cinco pesos; mesas y camastros 
10 pesos”, sostuvo.

Durante la temporada vacacional, el público en general 
podrá disfrutar de una programación variada con: talleres 
infantiles, Campeonato de Fisicoconstructivismo, Torneo 
de Natación de Aguas Abiertas y Torneo de Fútbol Playero; 
también, el día 30 de marzo a las 14:30 horas se tendrá 
la presentación del grupo “Los Caracoles”; el 31 de marzo 
a las 13:00 horas, el show cómico regional de “Tila María 
Sesto”; y a las 14:30 horas el Grupo Merenglass; el 01 de 
abril a las 14:30 horas el Grupo “Sonora Dinamita de Lucho 
Argain”, entre otros.

Por su parte, el administrador del Balneario, Jorge Matos 
Gómez, detalló que se cuenta con 106 palapas en general, 
las cuales no tienen costo alguno, así como 11 puestos 
semifijos, cinco empresas de Food Truck, 33 ambulantes 
con servicios de alimentos, tres locatarios restauranteros, 
cinco de alimentos y bebidas.

“Para ofrecer un mejor servicio, el personal de atención 

en ventanillas, los guardias de seguridad privada, brigada 
de voluntarios, operadores gastronómicos y turísticos se 
encuentran capacitados por parte de las Secretarias de 
Turismo (SECTUR), SEPROCI, de Salud y DIF Estatal”, dijo.
El balneario abrirá sus puertas de las 08:00 hasta las 
17:00 horas todos los días, y a partir de las 16:30 horas ya 
no se permitirá el acceso a los visitantes; para cualquier 

comentario, aclaración, queja o sugerencia están abiertas 
las líneas telefónicas 81 2 08 15 y 2 08 16 con extensión 1027 
y 1028, el correo electrónico ppc@puertosdecampeche.
com.mx y/o atención directa en oficinas administrativas.

En tanto, González Guerrero comentó que Playa Bonita, 
Playa Inclusiva o Accesible para todos, con el apoyo de 
los Sistemas DIF Federal y Estatal, y en coordinación con 
la APICAM, invirtió cerca de siete millones de pesos, “para 
contar con infraestructura de accesibilidad, modernizando 
sus instalaciones para recibir el turismo en igual de 
condiciones, por lo cual hoy Playa Bonita, está más bonita 
que nunca”, resaltó.

En la presentación estuvieron presentes el Capitán del 
Puerto, José Florentino Gallardo; el titular de la SEPROCI, 
Gibrán Burad Abud; el director de Vialidad de la SSPCAM, 
Dimitrit Antonio Molina Castillo; el director de Servicios 
Públicos del H. Ayuntamiento, Pablo Hernán Sánchez Silva, 
entre otras autoridades de los tres órdenes de gobierno, y 
empresas patrocinadoras.
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“Más de 32 mil personas de casi 
100 comunidades rurales han 
recibido atención con 27 mil 693 

acciones y servicios a través de las 
‘Caravanas Juntos: Por más y mejores 
oportunidades’, que se han llevado en 
Lázaro Cárdenas, Felipe Carrillo Puerto, 
Benito Juárez, Isla Mujeres, Tulum, 
Bacalar, José María Morelos y ahora 
Puerto Morelos”, destacó el gobernador 
Carlos Joaquín.

El gobernador Carlos Joaquín encabezó 
la caravana para otorgar a la gente con 
mayores carencias más de 70 servicios 
públicos, trámites subsidiados y 
acciones sociales sin costo, en apoyo a 
su economía familiar.

“Con las caravanas refrendamos 
el compromiso de disminuir la 
desigualdad y combatir la pobreza, 
con acciones directas para la gente. 
Así se privilegian la transparencia y 
el combate a la corrupción, que nos 
permiten corregir el rumbo de Quintana 
Roo”, destacó Carlos Joaquín.

La señora Irma Beatriz Dzul Meseta, 
comentó: “Voy a recibir las láminas que 
solicité para techar un cuarto y de esta 
manera poder habitarlo, porque vivo 
en casa de mi suegra. El gobernador 
mantiene cercanía con la gente para 
escuchar las demandas y cumplir lo que 
promete”.

El gobernador Carlos Joaquín puso en 
marcha el “Programa de Entrega de 
Paquetes de Láminas de Zinc”, de los 
cuales 210 paquetes se destinaron 
al desayunador de ancianos de la 
localidad, y se entregaron 10 láminas a 
cada familia de un total de 19.
La encargada de despacho de la 
Secretaría de Desarrollo Social, Rocío 
Moreno Mendoza informó que las 
familias de Leona Vicario recibieron, 
entre otros servicios, actas de 
nacimiento, actas de antecedentes 
no penales, pólizas de seguro de vida 
para jefas de familia, equipos de corte 
de cabello y canastas con hilos de 
hamaca para un grupo de 20 personas 

que recibirán clases de urdido. Al señor 
Reyes Hernández Ramos se le entregó 
una silla de ruedas y a Eugenio Cen 
Chan un nebulizador.

Carlos Joaquín recorrió los stands 
de las dependencias para entregar 
de manera directa los servicios. Hizo 
lo propio con el reconocimiento “Al 
mejor aprovechamiento escolar” a 
los alumnos de la escuela secundaria 
técnica 10 “Francisco Zarco” Víctor 
Manuel Miguel Chablé y Angélica 
Naydelin Concha Cauich, así como 
a los participantes en el Taller de la 
Estrategia Nacional de la SEP “Familias 
Educadoras.”

El profesor Luis Durán Pech, de 
la escuela secundaria técnica 10 
“Francisco Zarco”, recibió otro 
reconocimiento por permitir impartir 
la plática “Prevención de violencia en el 
noviazgo” a los alumnos del plantel.
En este evento estuvo presente la 
presidenta municipal Laura Fernández 
y la directora general del DIF Quintana 
Roo, María Elba Carranza.

Llega a 99 comunidades “Caravana Juntos: 
Por más y mejores oportunidades” 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Lleva más de 70 servicios para los 
quintanarroenses, en apoyo a la economía 

familiar de la gente que vive en la zona rural.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

31



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

32

Neurociencias 

del Eneagrama

Efectivamente, desde el punto de vista biológico, la naturaleza necesita tus 
genes, y el trabajo de tu cerebro es mantenerte en este planeta para lograr 
la supervivencia de la especie. Eso implica que no importan demasiado las 

condiciones en las que vivas, mientras logres garantizar que habrá descendencia. 
Un ejemplo de ello es que los niños que nacen en condiciones de extrema pobreza, 
tienen un metabolismo adaptado que es capaz de sobrevivir con la mínima cantidad 
de nutrientes. 

Otra de las cosas que hacen que sobrevivas, es que te mantengas alejado de lo que 
es desconocido y diferente. Algo diferente adquiere para tu cerebro la categoría de 
sospechoso o peligroso, por lo tanto, de manera natural te mantendrá alejado. Aquí 

está la raíz de todo tipo de discriminación. 

Al conocer el Eneagrama y saber que hay nueve maneras 
válidas de ver la vida, reaccionar, pensar y sentir puedes 
generar empatía por los demás puntos de vista, y dejar 
de sentirte amenazado por los que son diferentes a 
ti. De hecho, en las escuelas en que hemos enseñado 
Eneagrama a niños de primaria logramos erradicar el 
bullying, puesto que lo diferente dejó de ser peligroso, 
para ser deseable y sumar talentos. 

*Si te interesa saber más la periodista Anne Murphy 
hizo una investigación sobre los niños que nacieron 
en el invierno del hambre en Holanda.  Y puedes ver la 
plática de TED en este link: 

https://www.ted.com/talks/annie_murphy_paul_
what_we_learn_before_we_re_born?language=es

Factor 
Neurocientifico No.1:

 “Tu cerebro busca 
tu supervivencia.”

   

Factor 
Neurocientifico No. 2: 

“Tu cerebro 
prefiere tener 

razón, que ser feliz.”

En esta ocasión te presentaré los 4 factores neurocientíficos que bloquean tu éxito y 
te explicaré porque el Eneagrama genera cambios tan importantes en las personas. 

En la sociedad actual, equivocarse puede causarte muchos problemas. Por 
ejemplo, en la escuela si la maestra te hacía una pregunta y no sabías 
la respuesta, estabas en peligro. Si tus papas te preguntaban algo, y no 

contestabas, te metías en problemas. Así que tu cerebro sabe que para sobrevivir 
DEBE ESTAR EN LO CORRECTO, y como no puede cambiar el exterior, lo que hace es 
cambiar tu perspectiva de la realidad. Es por esto, que cada vez que te encuentras 
con alguien que piensa diferente, inmediatamente tratas de sacarlo del error. 
Porque Tu siempre tienes que tener razón. A este tipo de mentalidad, Carol Dweck le 
llama: “Mentalidad Fija”, y básicamente se fundamenta en la idea de que no puedes 
aprender nada nuevo, por lo, tienes que defender lo que ya sabes, ¡Con todo!

El Eneagrama te demuestra que cada personalidad piensa de manera muy diferente, 
y es por eso que ayuda a las personas a flexibilizar su mentalidad y transformarla 
en una “Mentalidad de Aprendizaje”. Es decir, tu cerebro se da cuenta de que sus 
posibilidades de supervivencia aumentan radicalmente si aprendes cosas nuevas. 

*Mindset, la actitud del éxito. Carol S. Dweck

Especial / La Revista
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Factor 
Neurocientifico no. 3: 

“Tu cerebro siempre 
busca resolver.”

Factor 
Neurocientifico no. 4: 

“La realidad no es como 
tu cerebro la cuenta.”

El estado de estrés nos pone en alerta, nuestro cerebro libera cortisol y nos prepara 
para huir del depredador, o atacar para defender a nuestras crías. Este mecanismo 
biológico está diseñado para durar menos de media hora, pero actualmente vivimos 

en estado de estrés 24 horas del día, 365 días del año.  El problema es que nuestro 
cerebro es como una computadora, no puede dejar pendientes, tiene que resolver de la 
manera que sea. Eso quiere decir que, si no tiene elementos suficientes para resolver un 
asunto, lo hará con su imaginación. 

Un ejemplo claro de ello es cuando tu pareja, hijo o amigo quedó de llamarte, pero no 
lo hace. Tu cerebro, en ese momento, empieza a sugerirte posibles razones de por qué 
esa persona no te ha llamado, y en menos de una hora ya construiste una historia que 
muchas veces consideras cierta. De hecho, hasta reaccionas y te molestas porque tú ya 
sabes que no te ha llamado, y siempre piensas que es porque no le importas y se largó 
con los amigotes a beber o con las amigas de compras; pocas veces o ninguna piensas 
que se pudo quedar sin pila, perdió el celular, o algo similar. 

El Eneagrama te ayuda a descubrir la historia que tu cerebro te ha contado a lo largo de 
toda tu vida, podrás modificarla y tener una mejor percepción de la realidad actual que te 
permitirá lograr mejores resultados en todas las áreas 
de tu vida. 

*Si quieres más información te recomiendo el video: 
porqué nos enfermamos del Dr. Bruce Lipton. 

https://www.youtube.com/watch?v=YZHFg1zo4zA

Esto lo que se conoce como atención selectiva. 
Hay muchas pruebas de atención selectiva muy 
divertidas, en donde queda en evidencia que tu 

cerebro te engaña de manera constante. Si quieres 
divertirte un momento, antes de seguir leyendo, ve al 
siguiente link: 

https://www.youtube.com/watch?v=pla--a3Uzhg

Si lo hiciste, ya entendiste de lo que hablo. Pero si 
no, a lo que se refiere este factor, es que tu cerebro 
no puede procesar todos los estímulos que le llegan 
porque te volverías loco. Por lo tanto, los filtra de acuerdo a la prioridad. ¡Ayudarte a 
sobrevivir! Que para él quiere decir tener razón y encontrar aquellas evidencias que te 
demostrarán que estás bien.

La atención selectiva es resultado de varios procesos cerebrales, pero básicamente 
consiste en cortar las conexiones que no nos son útiles (poda sináptica) en reforzar 
aquellas que usamos (hiperconectividad neuronal) y detectar las señales de peligro 
a través del sistema de activación reticular (SARA) y que es diferente para cada 
personalidad.

Nuevamente el Eneagrama cambia las creencias más profundas y reconstruye tu 
sentido de realidad por lo que también el cerebro se transforma, y aumenta tu capacidad 
de percibir la realidad de manera menos distorsionada. Pierdes menos el control porque 
percibes menos peligros y amenazas. Tu vida empieza a mejorar en todos sentidos, 
porque empiezas a ver las oportunidades en vez de estar cuidándote de las amenazas.  

*El programa REDES habla de este punto de manera muy clara: 
https://www.youtube.com/watch?v=6qE_NlyUjWE

*Poda sináptica explicada en 5 min:
https://www.youtube.com/watch?v=rxPT78F_ZVE

*Dan Siegel modelo de la mano:
https://www.youtube.com/watch?v=LiyaSr5aeho

Espero que esta información te sea 
de utilidad, y la próxima vez que te 
sientas amenazado, pregúntate: ¿Es 
personal? O ¿Es mi personalidad?

Adelaida Harrison, Enneagram Coaching 
Center México.
Página: www.eneagramaconocete.com 
Facebook: Enneagram Coaching Center
Informes Mérida: 9994 86 20 82
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Seguramente recuerdas tu primera computadora, tu 
primer celular, aquella TV que dejó de escucharse, o el 
microondas que dejó de hacer palomitas. ¿En dónde 

quedaron? ¿De casualidad los tiraste? La verdad es que las 
cosas ya no son como antes, que por lo general se hacían 
productos con el objetivo de que fueran perdurables o 
durarán lo máximo posible. Hoy en día la mayoría de las 
cosas u objetos que utilizamos tienen vigencia, más cuando 
se trata de tecnología que como notarás cada determinado 
tiempo aparece una mejor versión que la anterior, en 
aplicaciones, hardware, softwares y artefactos.  Adquirir 
y desechar tecnología se ha convertido en todo un nuevo 
estilo de vida; sin embargo, ¿te has preguntado qué 
consecuencias trae?

Si reflexionamos en los componentes con los que están 
elaborados estos aparatos, es fácil caer en cuenta de que 
el verdadero problema radica en las sustancias, muchas 
de ellas tóxicas.  Los contaminantes que acompañan a los 
residuos tecnológicos se pueden clasificar en:

- Gases policlorados: son provocados por la combustión 
de plásticos y hules que comúnmente aíslan los cables 
eléctricos.                                                                                                                                                                                                                                 
- Polibrornados: son compuestos retardantes de la 
flama, empleados en los plásticos que están expuestos 
a condiciones de tlamabilidad (cancerígenos y 
neurotóxicos).                                                                                                                                 
- Penoles, dioxinas, furanos y CO2: son gases altamente 
tóxicos que se generan con la combustión de los 
plásticos empleados en la mayoría de los componentes 
electrónicos.

Aunque en México ya contamos con leyes que regulan este 
fenómeno, aún nos queda mucho por hacer. Sin embargo, 
a final de cuentas, lo importante es asumir nuestra 
responsabilidad como sociedad y como consumidores 
sobre qué debemos hacer con ellos cuando ya no nos son 
útiles.

Soy consciente del problema, pero ¿Y cómo le hago?

REDUCE: ¿En verdad rquieres comprar un aparato nuevo? 
Disminuir nuestro consumo es una de las acciones más 
urgentes. Preguntarnos si es necesario, si es la mejor 
opción o si no existe una alternativa es una forma de 
ponernos un freno.

REUTILIZA: Si por necesidad debes cambiar algún equipo 
electrónico por uno nuevo, evalúa qué tan funcional 
continúa siendo; piensa que quizá existan otras personas 
con una menor demanda de funciones o desempeño de ese 
aparato. 

RECICLA: En los últimos años se han impulsado centros 
de acopio de residuos electrónicos en distintas entidades 
del país. Su objetivo es llevar la mayor cantidad posible 
de residuos a centros donde, tras desmantelarlos, se 
aprovechen sus componentes. 

En Plant Fort he Planet, te hacemos un llamado de 
conciencia para que la próxima vez que adquieras un 
aparato tecnológico, seas responsable desde que lo 
adquieres hasta que deja de ser usable para ti. Recuerda:
Reduce, reutiliza y recicla. ¡Stop talking star planting!

Opinión 

¿Basura tecnológica? 
Por: Luis Guillermo Alcocer y Yulissa Lozano 

Cada año se desechan en nuestro país más de 300 mil toneladas de basura tecnológica, 
produciendo contaminantes que pueden dañar nuestra salud. ¡Hay que actuar, ponernos las pilas!


